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Позади экзаменационные тревоги 
и переживания. В руках у тебя ма
ленькая книжечка «Студенческий би
лет».

С получением его ты получаешь 
большие права: слушать лекции, ра
ботать в библиотеке, эксперименти
ровать в лаборатории, заниматься в 
кружке, отвечающем твоим интере
сам. Это все твое право.

Но не забывай, что студенческий 
билет ко многому обязывает. От те
бя, в первую очередь от тебя, будет 
зависеть, какого специалиста полу
чит страна. Она создает все условия 
для плодотворного учения, успешно
го овладения избранной професси
ей, полезного отдыха, в надежде, что 
ты придешь на производство высоко
подготовленным, способным двигать 
вперед экономику и культуру, ут
верждать научные методы хозяйст
вования.

Большинство студентов не до
вольствуется тем, что узнает в ауди
ториях.

Вместе с учеными они участвуют 
в решении задач технического про
гресса. 5.300 воспитанников вузов 
постоянно занимаются научными ис
следованиями, вместе с профессора
ми, доцентами, преподавателями 
участвуют в хоздоговорных работах. 
Будущие инженеры политехническо
го института рассчитывали отдельные 
узлы бетатронных дефектоскопов 
для Барнаульского котельного заво
да и Ангарского комбината, разрабо
тали методику автоматического конт
роля литых коленчатых валов трак
торных двигателей для харьковского 
завода «Серп и молот». Студенты 
инженерно-строительного института 
предложили применять в бетонах 
каменный отсев, получаемый в виде 
отхода при дроблении гравия. Вос
питанники ТИРиЭТа разработали ав
тономную систему управления дви
жением объекта по картам местно
сти.

Студенческое научное творчество 
высоко оценено ЦК КПСС и Советом 
Министров СССР. Сентябрьским по
становлением «О мерах по улуч
шению подготовки специалистов и 
совершенствованию руководства выс
шим и средним специальным обра
зованием в стране» решено отме
чать ежегодно специальными меда
лями до трехсот лучших студенче
ских работ.

С первого курса ты будешь овла
девать общественными науками, при
общаться к лучшим традициям стар
шего поколения. Твоя идейная убеж- 

1 денность и политическая сознатель
ность будут оцениваться не по гром
ким фразам, а по конкретным полез
ным делам. Студенты —  это высоко
сознательная молодежь, горячо за
интересованная в судьбах народа, 
государства. Ты только начал зани
маться и еще не знаешь, что твои 
товарищи воздвигли своим трудом 
новые общежития университета и по
литехнического института, 164 квар
тиры и 6 общежитий, сотни произ
водственных зданий и очагов куль
туры на целине и в селах нашей об
ласти. Совсем недавно работу сту
дентов летом — третий трудовой се
местр — воспринимали как литера
турную условность и даже писали 
эти слова в кавычках. Но работа в 
строительных отрядах стала естест
венным продолжением вузовской 
жизни.

Вспоминаются годы, когда первые 
эшелоны уходили в Казахстан. Тог
да отряды студентов-добровольцев 
открыли планету «Целина», одели ее 
в строительные леса. Потом натянули 
голубые линии ЛЭП в степных про
сторах.

Поток целинников год от года ста
новился все бурливей, в него вли
вались десятки тысяч парней и дев
чат. Вместе с москвичами, ленинград
цами, киевлянами, бакинцами, харь
ковчанами в ногу шли томичи. Меда
ли украсили их алые блузы, а шелк 
знамен, завоеванных на стройках, 
развевался торжественно при встре
чах в родном городе.

Затем появились «Малая целина» 
и «Снежинка» — томские студенче
ские отряды во время летних и зим
них каникул брали шефство над сель
скими новостройками. Молодежное 
движение ширилось. Нынче, напри
мер, не было такого района нашей 
области, где бы не работали ребята 
из томских вузов.

Лацканы пиджаков многих студен
тов украсил этой осенью, кроме об
щепринятого значка «Студенческая 
целинная стройка», свой— томский: 
с силуэтом буровой вышки и пылаю
щим газовым факелом. Это заявил 
о себе отряд «Нефтяник». Силы его 
были брошены на строительство го
рода нефтепромысловиков, на по
мощь александровским искателям 
«черного золота». Другое подразде
ление возводило улицы, производ
ственные и бытов'Ые объекты в Сред
нем Васюгане — поселке разведчи
ков «голубого топлива».

На новые рубежи вышел «Элект
рон», снискавший в прошлом и ны
нешнем трудовых семестрах добрую 
славу в Казахстане. На сей раз сту
денты-электрификаторы предметом 
своей заботы избрали томские кол
хозы. И зашагали по просекам от се
ла к селу высоковольтные опоры.

Тысячи — такова цифра томских 
студентов, успешно окончивших тре
тий трудовой семестр. А по стране 
—  сотни тысяч! Вдумайтесь: сотни 
тысяч! Какая огромная армия труда, 
и она непременно будет расти!

Строительные отряды — общепри
знанная школа коллективизма, где 
студент соизмеряет свои поступки с 
волей коллектива, его интересами. А 
коллектив помогает каждому проя
вить свою индивидуальность, найти 
точки приложения сил в работе с 
местным населением. Интересен от
чет шегарского отряда:

«За полтора месяца освоили в 
колхозах и совхозах района 588 ты
сяч рублей капиталовложений. Га
рантийные паспорта выданы на сле
дующие объекты: зерносклады в Воз
несенке, Бабарыкине, Татьяновке, 
Дегтяревке, Подобе; животноводче
ские постройки в Баткате, Монастыр
ском; механические мастерские в 
Каргале и жилые дома в Федораев- 
ке.

Ребята прочитали три десятка лек
ций U поставили пять концертов, 
привлекая к участию в них сельскую 
молодежь. Проходили также спор
тивные состязания, устраивались 
встречи у костра, на полевом стане. 
Каждая строительная бригада пода
рила местной библиотеке собранные 
книги.

Зерна эти дадут, несомненно, 
всходы: так зарождается и крепнет 
дружба между студенческой и сель
ской молодежью.

В первой половине августа штаб 
вместе с райкомом ВЛКСМ подвел 
итоги соревнования и присудил пер
вое место бригаде Александра Се
ливанова. В День строителя шегар- 
ский отряд был признан лучшим на 
«Малой целине». Ему вручены Крас
ное знамя и почетная грамота об
кома ВЛКСМ».

Завтра на площади Революции мо
лодежь расскажет о своем «летнем 
урожае». Надо, чтобы и впредь сту
денты воплощали в конкретные дела 
свои идейные устремления.

Учебный год начался. Вузам пред
стоит многое сделать по выполнению 
сентябрьского постановления ЦК 
КПСС и Совета Министров СССР: 
совершенствовать учебный процесс, 
повышать у каждого воспитанника 
высшей школы чувство ответствен
ности за свою учебу и поведение, 
лучше, с большей отдачей, органи
зовать производственную практику 
студентов. Партийные и комсомоль
ские организации, органы студенче
ского самоуправления должны по
мочь каждому юноше и девушке 
стать хорошими специалистами, на
стоящими завтрашними хозяевами 
страны, достойными продолжателя
ми славных традиций старшего поко
ления.
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Н а г р а д ь j  п о б е д и т е л я м :
Совет Министров РСФСР и ВЦСПС рассмотрели девя

тимесячные итоги социалистического соревнования ав
тономных республик, краев, областей и автономных об
ластей за увеличение производства и заготовок продук
тов животноводства и повышение продуктивности ско
та и птицы. В принятом постановлении победителями 
признаны: по Северо-Западной зоне —  Вологодская 
область, Центральной —  Калужская и Тульская, Волго- 
Вятской —  Марийская АССР, Центрально-Чернозем
ной —  Курская, Поволжской —  Ульяновская, Северо- 
Кавказской —  Адыгейская автономная область, Ураль
ской —  Свердловская, Восточно-Сибирской ̂ —  Тувин
ская АССР, Дальневосточной —  Приморский край, Се
верной —  Коми АССР.

Переходящие красные знамена Совета Министров 
РСФСР и ВЦСПС остаются в Тувинской и Цоми АССР, 
в Приморском крае, Вологодской и Калужской областях. 
Им решено также, выдать денежные премии в размере 
10 тысяч рублей каждая.

Переходящие красные знамена Совета Министров 
РСФСР и ВЦСПС, и денежные премии решено вручить 
Марийской АССР, Тульской,* Курской, Ульяновской, 
Свердловской областям и Адыгейской автономной обла
сти.

Вторые места и денежные премии в размере 5 тысяч 
рублей каждая присуждены: по Северо-Западной зоне—  
Ленинградской и Псковской областям, Центральной —  
Московской, Орловской, Рязанской и Ярославской, Вол
го-Вятской —  Чувашской АССР и Горьковской обла
сти, Поволжской —  Астраханской, Северо-Кавказской 
—  Чечено-Ингушской и Кабардино-Балкарской АССР, 
Западно-Сибирской —  Новосибирской, Восточно-Сибир
ской - -  Иркутской, Дальневосточной —  Хабаровскому 
краю, Северной —  Архангельской области.

В постановлении Совета Министров РСФСР и ВЦСПС 
отмечается также хорошая работа колхозов и совхозов 
Башкирской, Дагестанской, Карельской, Татарской и 
Северо-Осетинской АССР, Алтайского и Краснодарского 
краев, Амурской, Белгородской, Владимирской, Кали
нинской, Калининградской, Костромской, Кировской, 
Куйбышевской, Магаданской, Мурманской, Пензенской, 
Сахалинской, Саратовской,' Смоленской областей и 
Еврейской автономной области, которые добились за̂  де
вять месяцев нынешнего года хороших показателей по 
увеличению производства и заготовок продуктов живот
новодства, повышению продуктивности скота и птицы.

(ТАСС).
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Белоярский сплавучасток в 
сентябре перевыполнил план поч
ти в два раза. В этом заслуга все
го коллектива сплавучастка. При 
задании 17 тысяч кубометров бе- 
лоярцы сплотили 33.249 кубо
метров леса.

Хорошо потрудились в прошед
шем месяце все рейды. Хочется 
отметить бригаду, руководимую 
А. С. Кошкаровым, которая пере
выполнила план па 6.797 кубо
метров. Бригада В. А. Зубарева 
выполнила сентябрьский план на
121,4 процента. У сплав
щиков теперь уже другая важная 
задача —  подготовиться хорошо 
к зимней сплотке.

А. СУЛЕЙМАНОВ.

УЛОВЫ БУДУЩЕГО ГОДА
В сентябре рыбаки артели

имени Еуйбышева Каргасокского 
района выполнили годовой план. 
Только в сентябре промысловики 
добыли 1.157 центнеров рыбы, 
выполнив два месячных плана.

С. ЛАПИН.

Хороший старт взял в первом 
году пятилетки рамный поток 

Н. Л. Кравцова с Могочинского 
лесозавода. За 9 месяцев на
пилено 24.826 кубометров пило
материалов при задании 23.977 
кубометров. Недавно товарищи 
поздравили Н. Л. Кравцова с на
граждением орденом Трудового 
Красного Знамени,

Отвечая на награду, руководи
мый Кравцовым коллектив встал 
на трудовую вахту в честь 50-ле-

Идут, грузы
Приближаетесь; концу навига

ция на Оби. В оставшиеся дни 
нефтяникам промыслового управ
ления «Томскнефть» нужно за
везти немало грузов. Промышлен
ные предприятия и организации 
понимают это и стараются помочь 
нефтяникам строительными мате
риалами, оборудованием. На днях 
из Томска ушла баржа с древесно
волокнистыми и древесностру
жечными плитами. Они будут ис
пользованы для • отделки жилых 
домов. 100 кубометров древесно
стружечных плит приготовили 
промысловикам рабочие каран
дашной фабрики. Трест «Томск- 
строй» выделил 9 тысяч кубомет
ров древесноволокнистых плит.

Благодарны нефтяники управ
лению местной промышленности 
облисполкома. К 19-ти уже полу-

тия Советской власти и ежеднев
но перевыполняет задания, вы
пуская за смену 110 кубометров 
пиломатериала вместо 90.

Славится на лесозаводе сла
женностью в работе и коллектив, 
руководимый кавалером ордена 
Ленина В. С. Щербининым. В 
сентябре, например, коллектив 
потока выпустил сверх задания 
638 кубометров пиломатериалов.

В. МАЙКОВ.
Могочинский лесозавод.

нефтяникам
ченным двухквартирным сборным 
домам будет добавлено еще две
надцать. Выделено дополнитель
но 800 кубометров пиломатериа
лов. Две тысячи кубометров пи
ловочника получили промыслови
ки от управления топливной про
мышленности, 3,5 тысячи кубо
метров древесины выделил ком
бинат «Томлес».

На днях будет отправлено в 
Стрежевое четыре мотопомпы, 20 
тонн огнеупорного кирпича для 
печей котельной и пекарни, водо
разборные колонки, 10 штук бен
зопил «Дружба», пилорама Р-65. 
Все это получено по фондам уп
равления снабжения и сбыта обл
исполкома.

Н. ТИМАКОВ, 
заместитель начальника уп
равления «Томскнефть».

Заголовок этой статьи довольно 
точно определяет позицию тех, по 
чьей вине создалось тревожное 
положение с заготовкой картофе
ля в Томской области. К тонне за
готовленной картошки они добав
ляют куль разговоров о том, поче
му срываются планы поставки 
этой культуры и других Пвощей. 
Такую позицию заняли, например, 
некоторые руководители управле
ния и хозяйств Томского района.

Грешат многословием и томские 
кооператоры. Они должны заку
пить в колхозах, совхозах, от на
селения половину из планируемо
го для области —  15 с лишним 
тысяч тонн картофеля. Две трети 
этого количества им должны про
дать по договорам совхозы и кол
хозы области, треть предстоит за
купить у населения. Пока плохо 
идут и заготовка в хозяйствах, и 
закуп у населения. На 5 октяб
ря потребкооперация нашей обла
сти заготовила 7.781 тонну кар
тофеля.

— Текущий год— неурожайный 
для картофеля. На севере его сея
ли в начале июля, копают недоз
ревшим. Заготавливаем его, хотя 
к длительному хранению он него
ден, —  говорит заместитель пред
седателя Томского облпотребсоюза 
тов. Войцеховский, ведающий за
готовками.

Тов. Войцеховского трудно об
винить в бездействии. Мы его за
хватили случайно: только что 
вернулся из Бакчара и еще не 
выехал в новую командировку. В 
конторе облпотребсоюза пусто: 
все работники в районах— органи
зуют заготовку овощей. Но пози
ция: «Неурожай, —  что поде
лаешь» сковывает энергию коопе
раторов, лишает их действия на
ступательного духа. В этой пози
ции не лазейка, а целый лаз для 
бездельников или людей безыни
циативных: «Зачем стараться —  
неурожай все спишет».

Последний месяц на централь
ном рынке Томска машинами про
дает картофель население приго
родных районов. А кооператоры 
закупили его, например, у шегар- 
цев 138 тонн вместо 600 по пла
ну. Колхозы Шегарского района 
вместо 1.050 тонн по договорам 
пока продали заготовителям 26. 
Оправдания председателей прав
лений не блещут оригинальностью 
—  «неурожай».

Та же песня у кожевниковцев. 
Колхозы района должны продать 
кооператорам 1.500 тонн, а про
дали... 13. В то же время у насе
ления закуплено 437 тонн —  поч
ти половина планируемого количе
ства. Эта цифра развенчивает оп
равдания руководителей колхозов.

«Совсем не уродился картофель 
на севере, —  утверждают северя
не-заготовители. —  Покупает со
сед у соседа». Но смогли же их 
товарищи из Парабельского рай
потребсоюза закупить у ' населе
ния 130 тонн этой культуры, хо
тя им не планировали ни тонны. 
А вот парабельские колхозы, и 
совхоз продали кооператорам 
лишь 80 тонн вместо 220 по пла
ну.

Согласимся, что картофель в 
северных районах из-за плохой по
годы недозрел, негоден к дли
тельному хранению. Но кто ме
шает использовать его в ближай
шие 2 — 3 месяца, пускать в пе
реработку побитый и нестандарт
ный, а более зрелый закладывать 
на зиму и весну?

—  Мы принимаем все меры к 
тому, чтобы выполнить план, —  
говорит тов. Войцеховский. —  
Привлекаем к заготовкам актив 
сельпо, депутатов местных Сове
тов, наших продавцов. Вдвое уве
личили оплату заготовителям за 
каждую тонну картофеля.

Все это правильно, но всего 
этого недостаточно. Поскольку 
план под угрозой, нужны эффек
тивные меры. Прежде всего ор
ганизационные. В порядке дня—  
самое действенное соревнование 
заготовителей, поощрение лучших 
из них, как и поощрение сдатчи
ков, встречная продажа им наи
более ходовых товаров.

Кооператоров до последнего вре
мени подводили транспортники. 
Сейчас машины вернулись с пере
возок хлеба. Немедля следует по
садить заготовителей на машины, 
снабдить тарой и всем необходи
мым для активного закупа карто
феля.

Помимо заготовителей, должны 
потрудиться на заготовках карто
феля и советские органы —  ис
полкомы местных Советов и их 
актив. Кому как не им вместе с 
членами лавочных комиссий дой
ти до каждого сдатчика, разъяс
нить ему всю важность успеш
ных заготовок для трудящихся 
области, особенно северян —  неф
тяников и лесорубов. Туда надо 
завезти овощи в кратчайший срок, 
пока не застыли реки.

Для дебатов о неурожае, о труд
ностях не осталось времени —  
важны практические действия. 
Нужнее тонна картофеля, чем 
куль оправданий. Медлить с заго
товками картофеля и овощей, зна
чит, провалить важное дело, недо
дать много ценных продуктов неф
тяникам и лесорубам, всем трудя
щимся области. Этого допустить 
нельзя.

Л. ТИТОВА.

| Будет майкудукское литье
АЛМА-АТА, 7 октября. 

(Корр. ТАСС). В поселок Но
вый Майкудук, что раскинулся 
неподалеку рт Караганды, при
шли первый строители. Здесь 
началось сооружение сталели

тейного завода тракторных з, 
пасных частей. Строительстг 
предприятия поручено трест 
«Карагандапромстрой». К ко: 
цу пятилетки завод войдет 
эксплуатацию.

Завт ра—праздник тружеников села

Ч

Полгода работы по-новому
ФРУНЗЕ, 7 октября. (Корр. 

ТАСС). На Фрунзенской кенаф- 
ной прядильно-ткацкой фабрике 
подведены итоги шестимесячной 
работы по новой системе планиро
вания и экономического стимули
рования.

При переходе на новую систему 
ткачи по собственной инициативе 
повысили план производства на 
шесть процентов. С возросшей 
программой они справились успеш
но. От реализации продукции по
лучено дополнительно свыше 150

тысяч рублей. Сверхплановая 
ткань изготовляется только из 
сэкономленного сырья. Почти вся 
продукция — 99,98 процента— 
выпущена первым сортом.

Улучшив экономические показа
тели своей работы, коллектив 
смог увеличить отчисления в фон
ды развития производства, мате
риального поощрения, социально
культурных мероприятий. Всего 
в эти фонды за полгода переведе
но более 150 тысяч рублей.

О С Т А Е Т С Я  7
Более трех месяцев отправляет 

нефть первый томский промысел. 
К 1 октября было отгружено стра
не 43.058 тонн черного золота. 
В сентябре сдерживали неф
тяников речники. |ни нерегуляр-

тысяч тонн
но подавали баржи. Только по 
этой причине потеряно было 8 
дней. Чтобы успешно справиться 
с годовым планом отгрузки неф
ти, в октябре предстоит отправить 
7 тысяч тонн черного золота.

М. КУРОЛЕНКО.

Закончилась хлебная страда. Машины поставле
ны на зимнее хранение, теперь можно и вздохнуть 
облегченно, подумать о встрече праздника сельского 
труженика. Славно потрудились комбайнеры Воро- 
новского отделения колхоза имени XXI вартсъезда 
Кожевниковского района. Илья Матвеевич Барыныч

намолотил 8.847 центнеров зерна и по итогам со
циалистического соревнования занял четвертое ме
сто в области. Немного меньше его намолотил Ва
силий Антонович Романченко.

НА СНИМКЕ: И. М. Барыныч (справа) и
В. А. Романченко.

Фото В. Ефименко.

Г О Д О В О Й  П А А Н 
Д О .  С Р О Ч Н О

В канун В се со ю зн о го  Д ня работн и ков  се л ь ск о го  хозя й ства  ко. 
лектив ж и вотн оводов  наш его со в х о за  одерж ал  ещ е одн у  замен 
тел ьн ую  п обед у . С ов хоз  вы полнил годовой  план продаж и  гос; 
д а р ству  м ол ока и м яса . К  стол у  том ичей д оставл ен о 6 .1 0 0  тон 
м ол ока и 9 1 3  тонн м яса»

Н аибольш ий вклад в вы полнение год ов ого  плана продаж и mi 
лона госу д а р ств у  внесли ж и вотн оводы  Б ерезки н ской , Ры бало: 
скои , К удри н ской  и З орк ал ьц евской  ф ерм . За девять месяце 
доярки  эти х  ф ер м  доби ли сь н адоя  по 2 .8 0 0  —  3 .0 0 0  килограг 
м ов от  каж дой  к оровы . Л учш и х резу л ьта тов  д оби л и сь  доярв 
Зинаида С тепановна Ф илиппова, С оф ья  И вановна С ок ол ова , В; 
лентина С ем ен овн а М озгалева , надоивш ие свы ш е 3 .2 0 0  кшп 
грам м оз м ол ока от  к оровы .

С реди работн и ков  ф ерм  р а звер н у л ось  соревн ован и е за т< 
чтобы  д о  конца года  продать св ер х  плана 1 .1 0 0  тонн молочно 
продукции.

Д . Б О Д А Ж К О В , ди ректор  со в х о за  «Р ы б а л о в ск и й » ;
М . Ч Е П У Р Н О В , сек р ета р ь  партком а;
А . А Р Д А Ш Е В , председател ь  рабочком а;
А . К У Р Н Ы К О В , сек р ета р ь  ком итета ком сом ол а .

ПРОГРАММА НАРОДНОГО ЗДОРОВЬЯ
«Считать главной задачей даль

нейшее массовое развитие физиче
ской культуры и спорта в стране» 
— таков первый, основной пункт 
постановления III пленума Цент
рального совета Союза спортивных 
обществ и организаций СССР, в 
течение двух дней обсуждавшего 
проблемы, поднятые в недавно 
опубликованном постановлении 
ЦК КПСС и Совета Министров 
СССР, и закончившего 6 октября 
в Москве свою работу.

В Программе КПСС, решениях 
XXIII съезда партии физическая 
культура и спорт рассматриваются 
как одно из важных средств вос
питания советского человека, гар
монически сочетающего в себе 
духовное богатство, моральную чи
стоту и физическое совершенство.

Ярким свидетельством постоян
ной заботы партии и правительства 
о физическом воспитании народа, 
укреплении здоровья советских лю
дей, продлении на долгие годы их

творческой активности являются 
постановления ЦК КПСС и Сове
та Министров СССР о мерах по 
дальнейшему развитию физической 
культуры и спорта. Горячо одоб
ряя эти постановления, принимая 
их к неуклонному исполнению и 
руководству, как боевую програм
му деятельности физкультурных 
организаций страны, пленум на
метил конкретные пути их реали
зации.

Физкультурные организации 
страны под руководством партий
ных органов при участии и актив
ной помощи профсоюзов и комсо
мола должны стремиться к тому, 
чтобы физическая культура и 
спорт глубоко вошли в повседнев
ный быт советских людей и спо
собствовали более правильной ор
ганизации режима их труда, уче
бы и отдыха.

В целях повсеместного внедре
ния физической культуры и спор
та следует предусматривать орга

низацию систематических занятий 
физической культурой, различны
ми видами спорта, регулярное про
ведение массовых физкультурно- 
оздоровительных мероприятий; во 
всех коллективах физкультуры, 
при всех спортивных сооружени
ях, домах и дворцах культуры, в 
лечебно-профилактических учреж
дениях, по меету жительства нуж
но создать физкультурные группы 
и секции для лиц среднего и стар
шего возрастов; необходимо соз
дать также систему физкультурной 
оздоровительных и лечебно-про- - 

филактических мероприятий на 
предприятиях, направленных на 
улучшение санитарно-гигиениче-. 
ских условий труда, снижение за
болеваемости, производственного 
травматизма, организовать актив
ный отдых трудящихся; внедрить 
производственную гимнастику во 
всех цехах и отделах или по месту 
жительства и в загородных зонах 
отдыха; построить необходимую

спортивную базу, - усовершенство
вать систему спортивный соревно
ваний, имея в виду привлечение к 
участию в них широких масс физ
культурников и молодежи с учетом 
физической и спортивной подго
товленности, возрастных и профес
сиональных (трудовых) особенно
стей; расширить производство и 
повысить качество спортивного ин
вентаря, оборудования и турист
ского снаряжения.

Пленум обращает особое вни
мание на укрепление коллективов 
физической культуры — основного 
звена советского физкультурного 
движения.

Выполнение задачи по внедре
нию физической культуры и спор
та в повседневный быт советских 
людей предполагает широкое раз
витие многообразных форм физ
культурно-массовой, оздоровитель
ной и спортивной работы среди 
всех слоев населения, использова
ние имеющихся материальных воз

можностей.
Значительно активнее следует 

развивать массовую физкультурно- 
оздоровительную работу по месту 
жительства, вовлекая в нее трудя
щихся и членов их семей, обратив 
особое внимание на привлечение 
к занятиям физической культурой 
и спортом детей, подростков и жен
щин.

Физкультурным организациям 
рекомендуется широко пропаганди
ровать и внедрять положительный 
опыт работы по месту жительства 
в Северо-Донецке, Салавате. Мин
ске, Сумгаите, московском районе 
Ленинграда и в других городах и 
районах страны.

Важное значение придается ту
ризму. В 1966— 1967 годах реше
но довести число систематически 
занимающихся туризмом до 7 мил
лионов человек.

С 1 января 1967 года при Госу
дарственном центральном ордена 
Ленина институте физической куль

туры намечается открыть факуль
тет усовершенствования тренер
ских р преподавательских кадров 
с контингентом до 300 человек в 
год.

Совместно с ЦК ВЛКСМ и Ми
нистерством просвещения СССР 
намечено разработать предложе
ния о создании Всесоюзного спор
тивного общества «Ю ность». Пле
нум посчитал необходимым реор
ганизовать студенческое общество 
«Буревестник» в ведомственно
профсоюзное общество.

Пленум отмечает, что, несмотря 
на некоторое улучшение работы по 
развитию физической культуры и 
спорта среди сельского населения, 
общее состояние ее по-прежнему 
неудовлетворительное. Нужно соз
дать коллективы физкультуры во 
всех колхозах и совхозах и дру
гих организациях, находящихся в 
сельской местности, организовать 
в каждом сельском коллективе 
спортивные секции и команды по 
массовым и наиболее доступным 
для сельской молодежи видам 
спорта, в том числе по народным 
и национальным играм. Обращает
ся особое внимание на строитель
ство в колхозах, совхозах и сель

ских районных центрах спортив
ных сооружений, баз и спортпло
щадок.

Пленум считает неудовлетвори
тельными темпы роста высшего 
спортивного мастерства. Серьез
ные недостатки есть в легкой атле
тике, лыжном, конькобежном спор
те, академической гребле, волей
боле, велосипедном спорте, тяже
лой атлетике и некоторых других 
видах. Необходимо улучшить учеб
но-тренировочный процесс.

Большие задачи возлагаются на 
науку.

Наряду с достижением высокого 
уровня-спортивного мастерства на
до помнить и о воспитательной ра
боте среди спортсменов.

Коренным образом нужно улуч
шить и усилить пропаганду физи
ческой культуры и спорта.

Пленум выражает твердую уве
ренность в том, что под руководст
вом партийных органов физкуль
турные и спортивные организации 
страны совместно с профсоюзными 
и комсомольскими организациями 
добьются нового подъема массово
го физкультурного движения и 
дальнейшего роста мастерства со
ветских спортсменов. (ТАСС).
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* Нефтеград, колхозные стройки, линия электропередач—руками студентов

ПУСТЬ И ЭТОТ ЭКЗАМЕН ВАМ ЗАПИШУТ В СЕМЕСТР
КРАСНОРЕЧИВЕЕ СЛОВ

Более 5 . 0 0 0  студентов посвятили свой 
отдых строительству в колхозах, на голубой 
целине, в родном городе. Более 5 , 5  миллиона 
рублей освоено ими на строительство куль
турно-бытовых и производственных объектов.

Построено: 264 квартиры; 6 общежитий; более 30 
культурно-бытовых объектов—школ, детских садов 
и яслей, клубов.

Более 300 производственных объектов соз
дано руками студентов за лето 1966 года.

Это уже страничка истории. Она положила 
начало первого в нашей области города неф
тяников.

Серая бетонная плита с высеченными циф
рами «23.V I I 1966 г.». Ее, как и первые ули
цы, воздвигли томские студенты. Со време 
нем площади н бульвары Стрежевого укра
сят скульптурные группы, памятники, но и 
этот — скромный, суровый — всегда будет 
стоять. Ведь закована в бетон память о тех, 
кто первый своими плечами раздвигал тайгу.

Фото В. Валова.

Д О К У М Е Н Т Ы
Р А С С К А З Ы В А Ю Т

Я  Н Е  М О Г У  П О Д О Б Р А Т Ь  С Л О В , Ч Т О Б Ы  
В Ы Р А З И Т Ь  С В О Е  В О С Х И Щ Е Н И Е  Р А Б О 
Т О Й  С Т У Д Е Н Т О В  Н А  Н Е Ф Т Я Н О Й  Ц Е Л И 
Н Е . О Н И  О Ч Е Н Ь  М Н О Г О Е  С Д Е Л А Л И . Г О 
Р О Д  В  С Т Р Е Ж Е В О М  С Т Р О И Т С Я  И Х  Р У К А 
М И . Н А С  Р А Д У Е Т  И  Т Р У Д О В А Я  Д И С Ц И П 
Л И Н А ,  И  В Ы С О К А Я  О Р Г А Н И З О В А Н 

Н О С Т Ь . В  Т Е Ч Е Н И Е  ЕЩ Ц . М Н О Г И Х  Л Е Т  
М Ы  Б У Д Е М  П Р О С И Т Ь  Ц К  В Л К С М  О  Н А 
П Р А В Л Е Н И И  С Ю Д А  Е Щ Е  Б О Л Ь Ш Е Г О  К О 
Л И Ч Е С Т В А  С Т У Д Е Н Т О В .

В. Ш АШ ИН,
министр нефтедобывающей промышленности
СССР.

V
Телеграмма из Москвы. Сообщает штаб 

Томского отряда «Электрон».
ЗАНЯЛИ ПЕРВОЕ МЕСТО ПО СОЮЗУ. 

«ЭЛЕКТРОН».
V

Секретарю Томского горкома комсомола
Руководство, партийная, профсоюзная и ком

сомольская организации |ыражеют благодар
ность за направление на Ташкентскую ГРЭС 
студенческого строительного отряда г. Томска в 
количестве 58 человек (командир отряда тов. 
Цимбалист И. Т.), принимавшего активное уча
стие в строительстве объектов ударной комму
нистической стройки —  Ташкентской ГРЭС и 
восстановительных работах г. Ташкента. Члены 
отряда показали себя дисциплинированными, 
квалифицированными строителями и принимали 
активное участие в общественной жизни коллек
тива строителей.

Желательно на будущий год при определен
ной возможности также направить отряд сту
дентов разных строительных специальностей 
на строительство Ташкентской ГРЭС.

Начальник строительства Ташкентской ГРЭС 
С. И. Лев.

Секретарь парторганизации И. С. Ентин.
Председатель постройкома В. И. Хаханов.

V
Над стр о й ка м и  наш его  района не первы й год 

ш еф ствует том ское  студенчество. Н ы нче приезд 
строи те льного  отряда из университета  был, по
ж ал уй , сам ым ре зул ьта ти вны м , работа его — 
действительно ударно-номеомольсной.

Все работали с задором и эн тузиазм ом . Особен
но отл ичил ись  бригады  А. Селиванова, Р. Цвина, 
А . Налагина, Г. Р акова и д ругие . М ож но с уве
ренностью  теперь ска за ть , что  строитель  — 
вторая специальность  студента. Х орош им и о р га 
низаторам и зареномендовали себя ш табисты : 
ком андир отряда, ветеран целины  Л. Бурман, 
зам полит В. Д анил енко  и и нж е не р  А . М ернулов.

Ком пл ектование  студ е н ч е ски х  строительны х 
отрядов по п р и н ц и п у  добровольности, на наш 
взгляд , дает возм ож ность  использовать их не 
то л ько  по пр ям о м у назначению , но и для веде
ния на селе политико -м ассовой  и кул ьтур н о й  ра
боты.

Бюро 1Дегарского ра йком а  КПСС от  имени всех 
т р у ж е н и ко в  вы носит сердечную  благодарность 
студентам  ун иве рси те та , участвовавш им  в хо 
зяйственном  и кул ьтурн о -бы тово м  строитель

стве в районе.
Ждем вас снова в будущ ем году!

Р. БУГРОВ,
первы й секретарь Ш е га р е ко го  райком а  КПСС.

V
...Силами студентов и выпускников медицин

ского института создана поликлиника, призванная 
обеспечить медицинской помощью студентов дру
гих вузов, работающих н а  строительстве Нефте- 
града, а также самих нефтяников и членов рыбо- 
артели.

В течение двух месяцев поликлиника проводила 
большую лечебно-профилактическую и санитарную 
работу.

Много слов благодарности приносит местное 
население аспиранту Е. Красноженову, студентке 
шестого курса М. Мельгуно|ой, врачу-стоматологу 
А. Бакулину, глазному врачу Г. Погадаеву.

Мы уверены, что вти товарищи, так хорошо про
явившие себя в работе, всегда будут примером 
для окружающих. Большое спасибо вам, медики 
отряда «Нефтяник»!

ЕРЕМИН, председатель сельсовета.
РУВИМОВ, секретарь парторганизации,
БОГДАНОВ, зав. фельдшерско-акушерским
пунктом.

Ш
ЛО совещание на высоком 
уровне. Участвовали в нем 
представители промысло
вых, строительных и нефтераз
ведочных организаций Томской 
и Тюменской областей. Руко

водил министр нефтедобываю
щей промышленности СССР 
В. Д. Шашин. Обстоятельно 
докладывали томичи, дополня
ли соседи— тюменцы.

Обстановка отличалась от 
привычной: южнее пролегала 
60-я параллель. Зал заседа
ния заменяла просторная па
латка на пороге тайги. Но сов

сем, рядом рождался город том
ских нефтяников — Стре- 
жевой. Пока безвестный, зато в 
будущем о нем суждено заго
ворить всей стране.

Именно это и явилось пред
метом делового обсуждения.

На столе лежал план пер
вых микрорайонов. Указка 
скользнула по цветным и за
штрихованным четырехуголь
никам — будущей промзоне и 
двинулась дальше — к комму
нальному сектору.

— Сейчас застраиваем пер
вую полосу микрорайона одно-

и двухэтажными домами, рас
считанными на все удобства,— 
давал объяснение начальник 
управления «Томскнефть» 
Н. Ф. Мержа. — На первых 
порах расчет взят на семь ты
сяч жителей. В перспективе — 
75— 100 тысяч.

Утрясли объем работ и раз
мер ассигнований на год гря
дущий, обговорили подробно
сти. Преемникам «Нефтяника» 
будет легко. Но тем, кто начи
нал...

Проектировщики не поспева

ли за стремительным разбегом 
жизни и задержали выдачу до
кументации, а полтысячи пар
ней из вузов отчаивались не
сколько дней: «Неужели нынче 
не быть Нефтеграду?» Их ру
ки стосковались по труду. И, 
не дожидаясь чертежей из Но
восибирска, они принялись за 
прокладку дороги.

Их было полтысячи из ше
сти вузов Томска, все зара
женные духом Павки. Если бы 
не так, разве за двенадцать 
дней бригада коммунаров дала 
бы два этажа многоквартирно
го дома? Работали по пояс в бо
лоте — нужна дорога! Отби
вались от гнуса, на себе таска
ли бревна (техника была бес
сильна), но никто не пикнул.

Кстати, о самих коммунарах. 
В истории целины впервые ро
дилась межотрядная коммуна: 
в нее вступили политехники, 
медики, тириэтовцы. Это под
линный росток коммунистиче
ского труда!

Мне показывали дом под 
шиферной крышей. «Знаете,— 
объяснили парни, — как фун
дамент рыли? Грунт сперва 
ничего, а дальше — вечная 
мерзлота, и вода откуда-то 
хлынула. Черпали, будто из 
бездонного колодца, все же по
бедили, сумели бетон залить».

...Часто на диспут выносится 
тема: «Кто он, революционер 
сегодня?» В выступлениях при
водятся не всегда яркие приме
ры, да и мнения разделяются.

Спор принимает эмпирический 
характер. В таких случаях ку
да полезнее было бы участни
кам спора, собраться в Стреже* 
вом или встретиться у костра с 
парнями из «Нефтяника». Хо
телось бы перечислить их име
на, но это невозможно — их 
полтысячи!

Теперь есть три улицы в но
вом городе нефтяников, воз
двигнутые городским студенче
ским строительным отрядом. 
На будущий год их будет боль
ше.

Сейчас в Стрежевом наступа
ет пора новоселий. Прямо у по
рогов домов алеет брусничник, 
а октябрьский ветер роняет 
под ноги первым жильцам кед
ровые шишки.

С
 ВОЛОДЕЙ Бобровым у 

нас старые связи. Корни 
их восходят еще к его 

дипломной практике, когда он 
в соавторстве конструировал 
новую модель обучающей ма

шины. Потом —  успех на зо
нальной выставке студенческих 
работ, защита на «отлично», 
поездка на целину в Узункуль- 
ский совхоз. И вот нынешняя 
встреча на томской земле.

На этот раз Володя, поль
зуясь отпуском, на два месяца 
расстался с обязанностями 
ассистента ТПИ и принял ко
мандование бригадой отряда 
«Электрон». Предстояло протя
нуть более трех десятков кило
метров ЛЭП-10, чтобы под
ключить ряд колхозов Зьфян- 
ского района к государствен

ной системе электропередач.
Дружно навалились на глав

ную трассу: райцентр — Бого- 
словка — Михайловна, в оби
ходе прозванную «осью Зырян
ского района». Форсировали 
болота, продирались сквозь 
лесную чащу, под стрекот бен
зопил «Дружба» валили де
ревья-великаны, чтобы выб
раться на оперативный простор.

Опирались на технику, кото
рую передал им второй мехуча- 
сток управления «Сельэлектро- 
строй». Они стали полновласт
ными хозяевами этой техники.

Третьекурсник Володя Лу- 
концев сел за рычаги ДТ-54. 
В обычной обстановке в этом 
нет, пожалуй, ничего примеча
тельного. Но в строительной 
бригаде это был jje просто 
трактор. Можно было расчи

стить трассу, установить стол
бы и... дальше ни шагу! Вез 
трактора даже не мыслилась 
натяжка провода.

Правда, электроэнергетик 
Толя Тимошенко не управлял 
единолично буро-крановым ме
ханизмом (для электрификато
ров этот агрегат незаменим: 
бурит ямы, устанавливает опо
ры). Но как помощник маши
ниста Толя многому научился 
и в критический момент мог 
действовать самостоятельно.

Сила:' стройки в том, что ее 
участники возвращаются в вуз 
обогащенными производствен
ными навыками., ^жизненным 
опытом.

Все это — слагаемые боль
шой проблемы: общественно по
лезный труд и студент. Инте
ресно в этой связи высказыва
ние Володи Боброва: «Порой

случается так, что невзрачный 
на вид минерал, если удалишь 
с него наносное, поверхностное, 
засверкает всеми гранями, как 
чистейшей воды бриллиант. В 
общем, в ювелирной мастер
ской и на стройке — одинако
вый глубинный процесс. Раз
ница только в материале, под
вергаемом обработке. В первом 
случае — камень, во втором— 
самая большая ценность: чело
веческий характер».

И еще одна важная деталь.
В бригаде Володи Боброва 

мне довелось наблюдать на
тяжку ЛЭП. Это -походило на 
сражение. На перекрестке буду
щей электрической реки стоя

ла высокая тренога — так 
электрики называют анкерную 
опору. Операцией руководил 
Юра Воров, тот самый, что 
прошлым летом колесил с 
«Электроном» по степям Ка
захстана. Он взобрался на ог
ромную катушку от провода и, 
будто на наблюдательном пунк
те, разглядывал местность в 
бинокль. Опоры слились, и 
на конце участка появилось 
изображение трактора. Там 
ждали условного знака. Юра 
еще раз осмотрелся и подал 
сигнал алыми флажками: «На
чинай».

Натяжка требовала не толь- 
но согласованных коллектив

ных действий, профессиональ
ного мастерства, но и смело
сти. И я подумал, что качество 
это способны проявлять лишь 
те, кому привили чувство вы
сокой ответственности.

***
Проезжая вдоль «голубых 

линий» Зырянского района, 
вы увидите на основаниях 
опор четкие буквы: «АВТФ,
ЭЭФ, АСФ ТПИ». Это, как 
фирма, производственная мар- 
ка, оставленная не из-за тще
славия. В этих автографах —» 
рабочая гордость тех, кто 
нынче вышел в первую шерен
гу студенческих отрядов стра
ны.

3. ИМЕНИ СЕРГЕЯ ВИЦМАНА

Д
О СИГНАЛЬНОГО гудка 
парохода на александров
ской пристани оставался 
один час. И вдруг здесь нача
лась торжественная церемония. 
На флагшток медленно подня
лось алое полотнище с надпи

сью: «Отряд имени | Сергея 
Вицмана». Прозвучала коман
да: «Стройся!»

Короткие прощальные речи- 
частушки, подарки отъезжаю
щим, букеты цветов. Под взры
вы смеха и аплодисментов тем, 
кто не посрамил имени плотни
ка, вручался деревянный то
пор.

Искусно был сработан, будто 
резцом скульптора, Буратино.

«Это вам девчата, персональ
но!» Что ж, подарок будет на
поминать о том, как бригада на 
месяц раньше оштукатурила 
школу, покрасила парты и сда
ла досрочно еще один объект 
— детские ясли.

Трое дюжих ребят, сгибаясь 
под тяжестью ноши, преподнес
ли слоеный пирог (а начин
ка в нем — бетонная). Дар 
этот — каменщикам и бетон
щикам.

Ответное слово — за отъез
жающими. Двое вышли из 
строя, подали командиру Саше 
Пименову топоры с голубыми 
лентами и произнесли своеоб
разную присягу: «Клянемся,

что авторучки будем держать 
так же уверенно, как держали 
эти топоры!» Снова полились 
песни под баян. Внезапно в 
знакомые мелодии ворвался гу
док парохода. Заскрипел трап, 
и пристань начала пустеть. 
Долго еще неслось с берега 
« До-сви-да-ния!»

Это только маленький эпи
зод из жизни отряда, работав
шего на строительных объектах 
Александровской нефтеразве
дочной экспедиции. Тем не ме
нее он говорит о многом.

Разве не примечательно, что 
отряд выбрал себе имя Сергея 
Вицмана, студента-дружинни- 
ка, отдавшего жизнь в борьбе

со злом? Когда они, его сверст
ники, принимали решение, кля
лись быть такими же, наверное, 
думали, чтобы их труд стал 
для него частицей памятника.

...Случилось так, что не вы
шли на работу прикомандиро
ванные шоферы из Томской ав
тобазы. На объектах из-за не
хватки материалов нервничали. 
Тогда ребята сами сели за ба
ранки — Володя Фишер, Вася 
Филиппов, Коля Пряжкин. У 
них были права водителя. В 
этот день автоколонна в не
сколько раз перекрыла установ
ленные нормы.

Однажды замполит Гена Мо
розов положил на стол перед 
инженером небольшую блестя
щую деталь.

— Сделали!
Трудно разгружать гравий, 

песок. Ребята решили облег

чить труд. В наличии, кажется, 
было все: тракторная тележка 
и приспособление для самораз- 
грузки. Не хватало пустяка — 
штуцеров. Не мог же оставаться 
равнодушным Анатолий Илю
шин! На Александровском ры
боконсервном заводе он догово
рился с токарем, и через че
тыре часа недостающая деталь 
была готова.

Горение на работе, горение 
везде — вот что отличает от
ряд имени Сергея Вицмана.

Это проявлялось и в таких 
штрихах: девчата из бригады 
Маши Гриневой белили квар
тиры александровским пенсио
неркам, а ребята готовили дро
ва на зиму. По просьбе рыба
ков ездили с концертом в Ла
рино на открытие клуба. По 
приглашению школьников 

райцентра рассказывали об

отряде, политехническом ин
ституте (тогда у старшеклас
сников возникла мысль назвать 
свой клуб интернациональной 
дружбы именем погибшего том
ского студента-дружинника).

Вицмановцы оставили на се
вере добрый след. Он не толь
ко в строительных объектах, нс 
и в сердцах людей.

Помню, перед вылетом в 
Стрежевое ко мне подошел 
член отряда Толя Савиных, от
ветственный за пресс-группу: 
«Мы хотим сделать фотоаль
бом о жизни нашего отряда и 
подарить его матери Сергея 
Вицмана...»

Вряд ли теперь кое-кто из 
сомневающихся осмелится ска
зать^ что на студенческую 
стройку, на целину едут толь
ко за длинным рублем.

И
ЛЬЯ Цимбалист... Для его 
характеристики, пожалуй, 
наиболее подходящие сло
ва с приставкой «не»: невысо
кий, неуемный, непоседливый. 
Это он два года назад подбил 

ребят, чтобы в летние канику
лы податься на Север, к неф- 
теразведчикам. Это его строи
тельный отряд, закладывая в 
райцентре Александровском 
фундаменты под производствен
ные и жилые объекты, первым 
вывесил алый транспарант: 
«Даешь Нефтеград!»

Эти парни и девчата из Том
ского политехнического, вле
комые чувством долга и таеж
ной романтикой, получили имя 
— первооткрыватели «голубой 
целины».

Нынче Илью, выпускника

факультета автоматики и вы
числительной техники, позвали 
в трудовой поход новые ветры. 
Он возглавил сборный отряд из 
четырех вузов (ТПИ, ТГУ, 
ТИСИ и ТМИ), который про
тянул руку помощи Ташкенту.

Томичи работали вместе с 
омичами и составляли частицу 
многонационального отряда 
«Дружба».

Вот что рассказал Илья 
Цимбалист:

— Жизнь в столице Узбеки
стана давно течет своим чере
дом. К подземным толчкам все 
привыкли — таков человек по 
своей натуре. Город охвачен 
трудовым пафосом. Вырастают 
новые кварталы. Строят их 
посланцы многомиллионного со
ветского народа.

Мы квартировали в комфор
табельных вагончиках, что 
стояли в саду. Ветви яблонь, 
отягченные плодами, стучались 
прямо в окна. Чуть дальше— 
бахча, вся будто в футбольных 
мячах...

Строили комплекс сооруже
ний водоразборной плотины 
Ташкентской ГРЭС: механиче
ские мастерские, контору-ла
бораторию, складские помеще
ния, столовую, мост через 
Боз-Су и дорогу-бетонку.

С самого начала встретились 
трудности. Возили бетон за 
15 километров (а суточная 
потребность выражалась в со
лидной цифре —» сто кубомет
ров). В пути бетон застывал. 
Тогда сами смонтировали мощ
ный растворный узел. Нашлись

4. Р У К У - Т А Ш К Е Н Т У
и доморощенные мотористы 
бетономешалки — Галя Хими- 
чева и Лида Петрова.

Как только организовали две 
смены, дела пошли на лад.

Нелегкая задача выделить 
кого-нибудь: все трудились са
моотверженно. Вот, к примеру, 
Виктор Кравченко, посланец 
Томского университета. Отлич
ный организатор и каменщик, 
бывалый целинник, отмечен
ный медалями. Его имя вполне 
заслуженно занесено в Ташкен
те на областную и городскую 
доски почета. Рядом с ним

физикотехники Толя Потыли- 
цын, Жора Жидковский, Саша 
Кургузов, автоматчики Боря 
Кулешов и Гена Пригородов.

Крепкая спайка и единство 
действий, глубокая убежден
ность— вот что, мне кажется, 
было характерно для нашего 
отряда. Когда возникло пред
ложение отчислить одноднев
ный заработок на строительство 
детского комплекса, приняли 
его единодушно. Больше того, 
мы оставили там на отделоч
ных работах своих королев 
штукатурки— Лиду Петрову, Та
ню Ключерову и Таю Парадня.

Трогательным было проща
ние с Ташкентом, с новыми 
друзьями. Как память о горя
чих южных днях (в буквальном 
и переносном смысле) мы увез
ли юбилейные значки в честь 
сорокалетия Узбекистана и рас
шитую золотистыми узорами 
тюбетейку. Сувениры эти, хотя 
они нам и дороги, передадим е 
наш институтский музей цели
ны, который предполагается 
создать.

А. СОКАЛЬСКИИ, 
преподаватель Томского 
политехнического института.

Ц Е Л И Н Н Ы Е  У Н И В Е Р С И Т Е Т Ы
Раздумья командира Средне-Васюганского отряда К. ЧИГОРЯЕВА

С туденческая строй ка  — 
своеобразны й ун иверситет с 
различны м и ф акультетам и: 
строительны м , воспитания 
гр аж д анственно сти  и ге рои з
ма, по д готовки  общ ественни
ков. К а к  в любом учебном за- 
ведении, первым этапом яв
ляется набор абитуриентов, 
т а к  у  нас — ф ормирование 
отрядов.

.Мне каж ется , есть несколь
ко  путей . В основе первого 
пути  л еж ит добровольность 
плю с соблюдение правила: 
учител ь  — у ч е н и к , специа
лист — неквалиф ицирован 

ны й . Конечно, в разум ной  про
порции . П ерспективен вариант 
отбора ча базе учебной гр у п 
пы , кур со в о го  потока  и даже 
полного состава ком нат в 
об щ еж и ти ях . В этом случае 
еще больш е сплачивается 
кол л ектив  и наступает полная 
отдача в вузе: в гр у п п а х  у к 
репляется дисциплина , повы 

шается успеваем ость, м уж ает 
друж ба.

Второй путь . Н аряду с доб
ровольностью  прим енить  пр и 
нуж дение по линии  деканата. 
Берем же «труд ны х»  подрост
ков  в свои бригады ! Почему 
ж е  не взять нам часть «труд 
ны х» студентов? Здоровому 
кол л ективу  это по плечу.

Ф орм ирование не может 
бы ть пущ ено на сам отек. На
зовем прим ерно р уков од я 

щ ий орган штабом труда. 
П усть будет таковой  при  к а ж 
дом ком итете  ВЛКСМ и его 
разветвления —г на ф акул ь
тетах вузов. Радиус их дейст
вия -—кр угл о го д и ч н ы й . Только 
тогда выйдет толн. Хочется 
вы сказать  пожелание, * чтобы 
студенческим и  строй кам и  по 
стоянно руководил и один из 
отделов обкома партии .

П о скол ьку  в строительны е 
отряды  вливается целая лави
на, во зн ика ю т труд ности  в 
подборе среднего и вы сш его

ком андного  звена: о п ы тны х
прорабов, зам политов, бр ига 
диров, норм ир овщ и ко в . Наш 
отряд, честно говоря , этим  
летом «выплыл» за счет аспи 
рантов. Назрела необходимость 
централизованной  подготовки  
кадров. П усть  это будет уче 
ба при обкоме ВЛКСМ или в 
одном из наш и х ведущ их ву
зов. В програм м у, на мой 
взгляд , войдут основы эко н о 
м и ки  пром ы ш ленности, плани
рование и ор гани за ци я  п р ои з
водства, бух га л те р ски й  учет, 
ведение политико-м ассовой ра
боты и другое.

Зачастую  третий  трудовой 
семестр сравниваю т с ко р о т 
кой  баталией. И вполне обос
нованно. Здесь требуется чет
кое  взаимодействие, всех под
разделений, бы строе принятие  
реш ений. А к а к  бы ть, если 
перебои в снабж ении  материа
лами, в обеспечении и н стр у 
ментом? Такой  бой в ы и гр ы 

вается с больш им и потерям и.

М елкие хозяйственны е н е ур я 
дицы отры ваю т руковод ите
лей штаба и отрядов от вос
питательного  процесса к а к  в 
самом отряде, т а к  и среди 
м естного населения. Поэтому 
целесообразно ввести для «ма
лой и больш ой целины» еди
н ую  хозяй ств ен ную  п о л и ти ку : 
своевременное снабж ение с ту 
д ен ческих  объектов, ун иф и ц и 
рованную  и обязательную  
ф орму договоров, учета и о т 
четности.

Стрежевое — ударная с ту 
денческая строй ка . М ожет, 
установить  среди отрядов та
кой  порядок, чтобы тол ько  са
мые достойны е получали пра
во труд иться  за 60-й парал
лелью?

Не все здесь сказанное — 
абсолют, но давайте думать, 
спорить  и делать, чтобы вре
мя не обогнало нас, чтобы 
всегда к а к  следствие за от
рядом неслось прощ альное: 
«Ж аль, что уезжаете, ребята!» В зы р я н ско й  бригаде отряда «Электрон» — п я ти м и н утка  прям о в поле п „  

лезно обменяться м нениям и перед н а тя ж ко й  вы соковольтной  линии  на 
уч а стко в  « эл е ктр ическо го  ручьи» З ы рянско е  — Богословка — М ихаиле»»»

НА СНИМКЕ (слева направо): С. Балагуров, Ю. Воров и бригадир В Бобров
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Отсюда, с юго-западного мыса 
Воскресенской горы, что вознесла 
свои глинистые кручи над Ушай- 
кой, открывается широкая пано
рама нашего города.

«Древние понимали толк в 
красоте». Эти слова только что 
произнес заместитель председате
ля Томского горисполкома Влади
мир Леонтьевич Паршин. Дейст
вительно, наши предки сумели 
выбрать для основания города 
удивительно красивое место.

Русскому, советскому челове
ку в высокой степени свойственно 
чувство гордости за свою исто
рию, чувство живой связи мно
гих и многих поколений, строив
ших и создававших русскую зем
лю, ставшую теперь могучим 
многонациональным государст
вом. И если иногда, в гуле строек 
и суматохе буден, мы как будто 
забывали об этом, у каждого в 
глубине сердца все равно тепли
лось это, похожее на сыновнее, 
чувство, когда мы думали о ве
ках минувших. Вот почему де
сятки тысяч томичей с таким 
одобрением встретили инициати
ву ряда общественных организа
ций города, предложивших отме
чать ежегодно день основания 
Томска.

На тот самый юго-западный 
мыс Воскресенской горы, где 
362 года тому назад срубили 
служилые люди деревянный Том
ский острог, собрались предста
вители партийных^ советских и 
общественных организаций, на
учные работники, члены отделе
ния Всероссийского общества по 
охране памятников истории и 
культуры, студенты, школьники. 
Они образовали тесный круг око
ло только что заасфальтированной 
площадки, в центре которой воз
вышался закрытый белым полот
нищем памятный камень.

—  Сегодня, в день основания 
Томска, мы закладываем этот 
камень в знак глубокого уваже
ния к историческому прошлому 
родного города... В 1581 году 
купцы Строгановы, вотчины ко
торых были на Урале, отправили 
в Сибирь отряд солдат под води
тельством Ермака. Ермак достиг 
владений хана Еучума, разбил 
его отряды и положил начало рус
ским поселениям в Сибири. В 
1586 году был выстроен в Сиби
ри Тюменский город, в 1587 —  
Тобольский город, в 1594 —  
Сургут, в 1596 —  Нарым.

Князь томских татар Тоян 
подал в январе 1604 года чело
битную царю, в которой просил 
поставить в низовьях Томи рус
ский город. Борис Годунов при
нял предложение «князьца Тоя- 
на» и дал, воеводам сибирских 
русских городов соответствующий 
наказ. И вот «боярские дети» 
Гаврила Иванович Писемский и 
Василий Фомич Тырков собрали 
из сибирских городов служилых 
людей, запаслись продовольстви
ем и военным снаряжением и 
весной 1604 года приплыли во 
владения князя Тояна. Удоб
ным местом для строительства 
города было признано то самое 
место, на котором мы сейчас 
стоим. Оно было стратегически 
выгодным: с юга, —  Ушайка, с 
востока —  болото, с запада —  
крутой обрыв...

...Валятся под упрямыми то
порами столетние сибирские сос
ны, глухо ухает деревянная «ба
ба», забивая сваи в незнакомую 
сибирскую' землю. И растут, ра
стут на высокой Воскресенской 
горе стены Томского острога.

Сам городок был не шибко 
велик: окружность стен крепо
сти составляла немногим больше

200 метров. Но стена острога 
тянулась почти на полтора ки
лометра —  до самого Белого озе
ра. Вот и стали 'селиться возле 
этой стены служилые' и пахот
ные люди, стал обрастать новый 
сибирский город своим посадом, 
превращаясь в крупное русское 
поселение в самом центре За
падной Сибири.

...Обо всем этом рассказывает 
собравшимся заместитель пред
седателя нашего гориспол
кома, а я гляжу через голо
вы людей туда, где на холмах 
двух опять же исторических 
«Еланей» подымаются дома на
шего замечательного сибирского 
города. Как и все старинные го
рода, он несет на себе печать 
неповторимого своеобразия. Три 
с половиной века существова
ния города наложили свой не
повторимый отпечаток на его 
облик. Но и с древними сединами 
он кажется нам вечно молодым, 
полным сил и устремленным в 
будущее. Залогом этого служат 
не только заводы и жилые 
районы, поднявшиеся за послед
ние десятилетия на городских ок
раинах; главным залогом этого 
служат люди, замечательные со
ветские люди, ■ которые живут в 
нашем старинном городе и соб
ственными руками творят его 
прекрасное будущее.

В канун 50-летия Советской 
власти у нас должна утвер
диться добрая, хорошая тради
ция —  ко дню основания города

подводить итоги соревнования 
районов, предприятий, домоуп
равлений, уличных комитетов, 
итоги работы всех томичей по 
благоустройству и озелейению 
родного города. Мы должны пом
нить этот день, готовиться к не
му. От этого еще лучше и кра
ше будет наш город.

Пусть приходят сюда пионеры 
и школьники —  им интересно и 
полезно знать историю Томска. 
Пусть приходят сюда студенты, 
те, кто получает в Томске путев
ку в большую жизнь.

Гремят аплодисменты. Пред
седатель исполкома городского 
Совета депутатов трудящихся 
Г. М. Калаба подходит к мону
менту и разрезает алую ленточ
ку, удерживающую покрывало. 
Оно спадает, и взорам присут
ствующих открывается живопис
ная в своей первозданной красо
те большая глыба красного желез
няка, на которой укреплена мра
морная табличка с золотыми 
буквами: «На этом месте в 1604 
году был основан город Томск».

...Торжество окончено. Расхо
дятся люди с небольшой асфаль
тированной площадки, с того 
места, откуда начался Томск. И 
остается камень. Он стоит, от
крытый таежным ветрам, четко 
рисуясь на фоне гудящего рабо
чим ритмом города и как бы 
символизирует ту живую связь 
поколений, о которой мне вспом
нилось в начале репортажа.

Б. БЕРЕЖКОВ.
Фото В. Ефименко. 8

ВЕТЕРАН Ы -  
НА МОЛЧАНОВСКОЙ 
К А Ф Е Д Р Е

Правление молчановской
районной организации общества 
«Знание» проводит среди на
селения района широкий цикл 
бесед и лекций, посвященных 
50-летию Октября. Кроме лек
торов общества, трудящиеся 
района встречаются с непо
средственными участниками
великих битв советского наро
да за социализм, за свободу и 
независимость нашей Родины. 
Недавно в районном центре и 
в селе Майкове перед трудя
щимися выступил участник 
штурма Зимнего А. В. Князев. 
Воспоминаниями поделились 
томившийся в царских тюрьмах 
и ссылках А. С. Басов, а также 
участник Великой Отечествен-' 
ной войны Герой Советского 
Союза А. Я. Власов.

Я. ФЕДОРОВ.

Л И Т Е Р А Т У Р Н Ы Й  
В ЕЧ Е Р В К О Л П А Ш Е В Е

В столице Нарыма Колпаше- 
ве и в его пригороде— рабочем 
поселке Тогуре состоялись ли
тературные вечера. На них с 
чтением новых произведений' 
выступили гости — московский, 
литератор Ким Саранчин, уро
женец Колпашева, и кемеров
ский поэт Анатолий Саулов. 
Литературные вечера на Оби 
прошли с большим успехом.

Е. КОТКОВ.

По следам наших выступлений

«Если бы растаял лед...» |
В ы ст у п л ен и е  г\ 
б ю р о  Т о м с к о г о

Статья «Если бы растаял 
Лед», опубликованная на стра
ницах нашей газеты (№ 223 от 
27  сентября), обсуждалась на 
заседании бюро Томского го

родского комитета партии. Бю
ро горкома КПСС в своем по
становлении отметило, что фак
ты, изложенные в статье, пол
ностью подтвердились. Поста
новление бюро горкома КПСС 
и горисполкома от 15 июля 
этого года «О мерах по даль
нейшему развитию физической 
культуры и спорта в городе» 
выполняется неудовлетвори
тельно. Даже в таких круп
ных коллективах, как ГРЭС-П, 
электромеханический завод, ме
дицинский и политехнический 
институты, университет, это 
постановление не обсудили, нс 
разработали мероприятий по 
усилению спортивно-массовой 
работы, по строительству про
стейших и капитальных спор
тивных комплексов. Не приня
то мер и для выполнения кон
кретных заданий по строитель
ству простейших спортивных 
сооружений. Это стало возмож
ным из-за безответственного 
отношения ряда хозяйственных 
и партийных работников к вы
полнению постановления бюро

«НЕБОМ КРЫШУ
Под таким заголовком 29 сен

тября в нашей газете была опуб
ликована критическая коррес
понденция. В ней отмечалось, 
что в совхозе «Шегарский» пло
хо готовятся к зимовке скота.

Как сообщил нам секретарь 
парткома совхоза тов. Глазы
рин, эта корреспонденция об
суждена на заседании партко
ма. Факты полностью подтвер
дились. Приняты меры по уско
рению подготовки скотных дво
ров к зиме. Партком обязал

зеты обсуждает  1  
горкома партии \
горкома партии и гориснолко- £ 
ма. Е

Бюро городского комите- £ 
та партии объявило заме- = 
стителю директора ГРЭС-Н £ 
П. Вагеру, заместителю днрек- = 
тора электромеханического за- я 
вода В. Водопьянову и прорек- я 
тору университета Л. Лерману = 
выговоры с занесением в учет- я 
ную карточку. Проректору ме- я 
дицинского института М. Ива- я 
нову также объявлен выговор с я 
занесением в учетную карточку, я 
и он предупрежден, что если я 
не обеспечит выполнения зада- я 
ний по строительству спортив- я 
ных сооружений, то будет ос- я 
вобожден от занимаемой долж- я 
ности. Проректор политехниче- я 
ского института В. Харламов я 
предупрежден.

Кировскому и Ленинскому = 
райкомам партии, первичным я 
партийным организациям пред- я 
ложено усилить работу по вы- я 
полнению постановления ЦК я 
КПСС и Совета Министров я 
СССР от 11 августа «О ме- = 
рах по дальнейшему развитию = 
физической культуры и спор- = 
та» и бюро горкома и горис- я 
полкома от 15 июля этого го- я 
да. Намечен ряд других кон- я 
кретных мер для улучшения = 
спортивной работы в городе. я

НЕ ЗАМЕНИШЬ» |
секретарей партийных организа- 5 
ций ферм, управляющих немец- я 
ленно создать специальные Е 
бригады по ремонту помещений я 
для скота. Обращено особое Е 
внимание на оформление крас- Е 
ных уголков, бытовых помеще- Е 
ний для работников животно- Е 
водства. Создана комиссия по Е 
проверке готовности скотных я 
дворов к зиме. Через несколько £ 
дней ее заслушают на партко- Е 
ме.

В о ч е р е д н о м  н о м е р е  I 
з о н а л ь н о г о  ж у р н а л а  |

Вышел из печати очередной, 
девятый номер журнала «Сельско
хозяйственное производство Сиби
ри и Дальнего Востока».

В разделе «Экономика» напе
чатана статья начальника Том
ского облсельхозуправления И. Ли- 
бы, бывшего начальника плано
во-экономического отдела управ
ления А. Сильченко и профес
сора пединститута Н. Тюменцева 
«Земля и план». Здесь же в по
рядке обсуждения опубликована 
статья старшего экономиста от
дела по делам колхозов Красно
ярского крайсельхозуправления 
П. Семенова «Что тормозит внед
рение хозрасчета».

Ряд содержательных статей на
печатан в разделах «Агрономия», 
«Животноводство», «Механиза
ция». I

В канун Всесоюзного дня ра
ботников сельского хозяйства 
выйдет из печати очередной, де

сятый номер журнала.
Со статьей «За правильную op- Е 

ганизацию труда и производства» я 
в нем выступает начальник глав- £ 
ного территориального произвол- Е 
ственного управления Уральского | 
и Западно-Сибирского районов S 
Министерства сельского хозяй- я 

ства РСФСР С. Дерябин.
В журнале печатаются статьи Е 

об экономической учебе в совхо- я 
зе, действии стимуляторов и мик- Е 
роэлементов на урожайность ку- я 
курузы, об известковании почв в Е 
таежной зоне.

Под рубрикой «Мелиораторы = 
советуют» напечатаны статьи до- Е 
цента Алтайского СХИ К. Феско я 
«Залог высоких урожаев», канди- S 
дата технических наук Л. Камы- £ 
шевцева —  «Машины для мелио- = 
раторов», кандидата сельскохо- S 
зяйственных наук М. Балаболина я 
—  «Ресурсы заболоченных зе- S 
мель». В. ИВАНОВ. Е

«И  ст о р и я  Р  о с с и й с к а я »
Завершена предпринятая Ака

демией наук СССР публикация 
знаменитой «Истории Россий
ской» В. Н. Татищева. Толь,ко что 
выпущенный в свет ленинград
ским отделением издательства 
«Наука» шестой том содержит 
четвертую, заключительную часть 
труда выдающегося русского исто
рика. В нем освещается период, 
начиная с 1462 года (начало 
княжения Ивана III), и последую

щие события —  вплоть до избра- Е 
ния на царство в 1613 году Ми- Е 
хайла Романова. Значительная | 
часть этого раздела «Истории Рос- £ 
скйской» видит свет впервые. £ 

Последний, седьмой том изда- Е 
ния будет содержать некоторые £ 
дополнительные материалы, свя- я 
занные с «Историей Российской». = 

(ТАСС). | 
Ленинград, =

Щ Ш

■ И 1 1
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Торжественное заседание
БЕРЛИН, 6 октября. 

(ТАСС). По случаю 17-й годов
щины образования Германской 
Демократической Республики 
сегодня в Берлине состоялось 
торжественное заседание, орга
низованное Центральным коми
тетом СЕПГ, Государственным 
советом, Советом министров и 
Национальным советом Нацио
нального фронта демократиче
ской Германии.

С докладом выступил член 
Политбюро ЦК СЕПГ, предсе
датель Совета министров ГДР 
Вилли Штоф.

«У  нас есть все основания от
мечать эту дату в радостном и 
приподнятом настроении. Наши 
усилия, направленные на даль
нейшее политическое, экономи
ческое укрепление нашей рес
публики и ее оборонной мощи, 
принесли богатые плоды», — 
сказал В. Штоф.

Часть доклада он посвятил 
большим достижениям респуб
лики в различных областях эко

номики, строительства и куль
туры. Затем В. Штоф перешел 
к международным проблемам. 
Он отметил, что грязная война 
империалистов США во Вьетна
ме вызывает растущую тревогу 
у миролюбивых народов. «Му
жественный вьетнамский народ 
может быть твердо уверен, — 
заявил он, — что Германская 
Демократическая Республика 
будет оказывать ему все боль
шую помощь в его героической, 
справедливой освободительной 
борьбе».

С глубоким удовлетворением 
мы можем отметить, сказал да
лее В. Штоф, Ча;о Германская 
Демократическая Республика 
внесла достойный вклад в дело 
разрядки напряженности в ин
тересах мирного сосуществова
ния народов.

«Интересы обеспечения ми
ра в Европе, — продолжал да
лей докладчик, — требуют рав
ноправного участия и сотруд
ничества ГДР в Организации

в Берлине
Объединенных Наций. Именно 
поэтому Государственный совет 
ГДР обратился с просьбой о 
принятии нашей республики в 
члены ООН. Этот шаг пол
ностью соответствует националь
ной миссии нашего социалисти
ческого гос5'дарства».

В. Штоф подчеркнул, что 
единственно возможный путь 
для успешного сосуществова
ния народов Европы был ука
зан на совещании Политическо
го Консультативного комитета 
стран— участниц Варшавского 
Договора в июле этого года. Он 
заключается в том, чтобы были 
установлены нормальные отно
шения между странами в соот
ветствии с принципами незави
симости, национального сувере
нитета, равноправия, невмеша
тельства во внутренние дела и 
.взаимной , выгоды, на основе 
мирного сосуществования госу
дарств с различным обществен
ным строем.

Академик М. В. Келдыш— почетный 
член Болгарской академии наук

СОФИЯ, 6 октября. (ТАСС). Вчера здесь на торжественном собра
нии президент Болгарской академии наук академик Л. Крыстанов 
вручил диплом президенту Академии наук СССР академику М. В. 
Келдышу по случаю его избрания почетным членом Болгарской ака
демии наук, сообщает агентство БТА.

М. В. Келдыш поблагодарил за оказанную ему высокую честь.

ИНИЦИАТИВА СОВЕТСКОГО СОЮЗА
НЬЮ-ЙОРК, 6 октября. (Спец. корр. ТАСС). Сегодня здесь в ка

честве официального документа ООН опубликован представленный 
советской делегацией проект договора «О принципах деятельности 
государств по исследованию и использованию космического простран
ства, Луны и других небесных тел». Проект договора представлен на 
рассмотрение XXI сессии Генеральной Ассамблеи ООН в связи с соот
ветствующим пунктом повестки дня, предложенным советской деле
гацией.

За я вле ние  пра в ит е л ь с т в а
Б Е Р Л И Н , 6  окт ября. ( Т А С С ) .

«П равит ельст во Г Д Р  с  т ревогой сл е
дит за эск а л а ц и ей  ам ери к ан ск ой  аг
р есси и  в  И ндокит ае, которая грозит  
распрост ранит ься на территорию  
К а м бодж и. В оор уж ен н ы е налеты и 
неоднократ ны е б о м б а р д и р о в к и  н а се 
л ен н ы х  пунктов на территории К ам 
б одж и  ам ериканским и и юж новьет 
нам скими самолетами являю т ся  н ар у
ш ени ем  Ж ен ев ск и х  согл а ш ен и й  1 9 5 4  
го да  по И ндокит аю  и предст авляют  
с о б о й  с е р ь е з н у ю  у г р о з у  д л я  дел а  м и
р а  в о  в сем  м и р е» , —  подчерк ивает ся

ГДР
в зая вл ен и и  правительства Г Д Р  в за 
щиту нейтралитета, независим ост и и  
т еррит ориальной н еп ри к осн овен н ост и  
К а м бодж и.

«П равит ельст во и н асел ен и е Г Д Р ,—  
говорит ся да л ее  в за я вл ен и и , — в ы 
ражают св о е  гл у б о к о е  уваж ени е к  
м уж ест венном у н а р о д у  К а м б удщ ц , за
щищающему с в о ю  независим ост ь и 
т еррит ориальную н еп р и к осн овен н ост ь, 
и  вместе со  всем и  м и р ол ю б и вы м и  на
р ода м и  реш ит ельно осуж даю т  дейст 
в и я  а м ери к ан ск их а гр е ссо р о в  и и х  
ев р о п ей ск и х  и азиат ских с о ю з н и к о в » .

П р о т е с т  м и с с и и  
с в я з и  в е р х о в но г о  
командования ВНА

ХАНОЙ, 6 октября. (ТАСС). 
Большие группы американских са
молетов, базирующиеся на авиа
носцах 7-го флота и на военных ба
зах в Южном Вьетнаме и Таилан
де, неоднократно вторгались вчера 
в воздушное пространство ДРВ, 
бомбили и обстреливали густона
селенные районы и промышленные 
объекты в провинциях Нгеан, 
Тханьхоа, Намха, Хайзыонг, Хатэй, 
Куангнинь, Хоабинь и Шонла.

Как передает Вьетнамское ин
формационное агентство, в связи с 
новым агрессивным актом амери
канских империалистов против Де
мократической Республики Вьет
нам миссия связи верховного ко
мандования Вьетнамской народной 
армии направила сегодня протест 
Международной комиссии по на
блюдению и контролю во Вьетна
ме.

П р е к р а т и т ь  а м е р и к а н с к у ю

В итальянском ко
митете медицинской 
помощи вьетнамскому 
народу идет подготов
ка к отправке патрио
там Вьетнама комплек
тов медикаментов и ме
дицинского оборудова
ния. 700 комплектов 
(стоимостью 40.000 
итальянских лир каж
дый) было приобрете
но на деньги, собран
ные итальянскими тру
дящимися, прогрессив
ной и демократической 
общественностью. Де
монстрацию протеста 
против американской 
агрессии во Вьетнаме 
провели молодые рабо
чие и студенты Тури
на. Они прошли по ули
цам города к зданию 
консульства США с 
лозунгами и плаката
ми, клеймящими позо
ром американских аг
рессоров. Демонстра
ция была разогнана

полицейскими. Не
сколько человек аре
стовано.

Секретариат Всеин- 
дийского конгресса 
профсоюзов обратился 
с призывом ко всем 
профсоюзам и рабочим 
страны провести 21 ок
тября «день солидар
ности» с Вьетнамом. В 
этот день предлагает
ся организовать митин
ги и процессии.

Генеральный совет 
профсоюзов Японии ре
шил провести 21 ок
тября всеобщую заба
стовку протеста против 
агрессии СШ А во 
Вьетнаме. Решение о 
забастовке принято на 
внеочередном съезде 
этого крупнейшего 
профсоюзного объеди
нения, насчитывающего 
свыше 4 миллионов 
человек. Генсовет 
профсоюзов призывает 
трудящихся страны, 
весь народ поддержать

всеобщую забастовку.
Общественность За

падного Берлина про
должает выступать про
тив агрессии США во 
Вьетнаме. Сотни ли
стовок с протестом про
тив преступлений аме
риканской военщины 
распространили на цен
тральной улице города 
— Курфюрстендамм 
члены Союза сво
бодной немецкой моло
дежи Западного Берли
на. В листовках содер
жатся требования о вы
воде войск СШ А из 
Вьетнама и соблюде
нии Женевских согла
шений, а также протест 
против помощи Запад
ной Германии амери
канским агрессорам. В 
одном из районов горо
да молодежь установи
ла транспаранты: «Аме
риканцы, вон из Вьет
нама!», «Мир Вьетна
му!».

С Б И Т В Н Е Б Е  Д Р В

а г р е с с и ю !

С призывом прекра
тить всякие военные 
действия во Вьетнаме 
обратились к прави
тельству Холта и к 
Соединенным Штатам 
Америки 802 предста
вителя общественности 
Австралии. Авторы 
призыва, говорится в 
тексте, убеждены, что 
их точку зрения по 
вьетнамскому вопросу 
разделяет все возраста
ющее число австралий
цев.

«Мирные перегово
ры, которые яко
бы хотят вести США, 
могут иметь место 
только при усло
вии прекращения аме
риканской агрессии во 
Вьетнаме», — пишет 
танзанийская газета 
«Нгурумо». «Это яв
ляется, — подчеркива
ет газета, — главным 
требованием народов 
Азии и Африки».

ТАСС).

«РЕКОРДЫ» ПЕНТАГОНА
НЬЮ-ЙОРК, 6 октября. 

(ТАСС). Военный бюджет США 
сейчас достиг рекордного уровня 
ввиду неуклонного роста расходов 
на войну во Вьетнаме, пишет ва
шингтонский корреспондент газеты 
«Нью-Йорк тайме» Э. Дейл.

«Расходы на войну во Вьетна
ме, — указывает корреспондент, 
ссылаясь на произведенные прави
тельством предварительные подсче
ты, -— увеличили общий объем 
затрат на военные нужды в годо
вом исчислении в третьем кварта
ле нынешнего года на три с лиш
ним миллиарда долларов. Это са
мый большой квартальный рост с 
того момента, когда вьетнамская 
война стала вызывать неуклонное 
повышение ассигнований на воен
ные нужды в середине прошлого 
года».

Увеличение военных расходов в 
третьем квартале, отмечает далее 
корреспондент, означало, что уро
вень затрат на военные нужды на 
протяжении этого периода впервые 
со времени второй мировой войны 
превысил рубеж в 60 миллиардов, 
долларов в год. Причем в эту циф
ру не входят некоторые военные 
расходы за границей, например, на 
строительство во Вьетнаме, а так
же на выплату пенсий отставным 
военнослужащим.

ХАНОЙ, 6 октября. 
(ТАСС). Части противовоз
душной обороны Вьетнам
ской народной .армии сбили

сегодня над территорией про
винции Тханьхоа один аме
риканский самолет.

Как сообщает Вьетнамское 
информационное агентство,

общее число американских 
самолетов, сбитых над тер
риторией Демократической 
Республики Вьетнам, со
ставило 1.479.

Пресс-конференция Косты э Силвы
ПАРИЖ, 6 октября. 

(ТАСС). Новый президент 
Бразилии маршал Артур да 
Коста э Силва провел первую 
пресс-конференцию после из
брания его национальным 
конгрессом главой государ
ства.

Как сообщает корреспон
дент агентства Франс Пресс 
из Рио-де-Жанейро, Коста 
э Силва сказал, что его пра
вительство будет сохранять 
дипломатические и торговые 
отношения «со  всеми народа

ми мира, когда сочтет это 
нужным». Он заявил, что 
будет проводить «гибкую и 
реалистическую» политику в 
отношении коммунистических 
стран и поддерживать все 
шаги, направленные на вос
становление мира во Вьет
наме.

Маршал Коста э Силва, от
мечает корреспондент, «раз
рушил надежды оппозиции 
на то, что он в скором вре
мени предоставит амнистию 
политическим лидерам, кото

рые ранее были отправлены 
в изгнание или лишены граж
данских прав».

Касаясь внутреннего поло
жения в стране, вновь из
бранный президент сказал, 
что он отдаст приоритет со
циальным проблемам и что 
будет придерживаться эконо
мической ориентации прави
тельства своего предшествен
ника маршала Кастело Брай
ко.

Коста э Силва приступит 
к исполнению своих обязан
ностей 15 марта 1967 года.

ПРАВИТЕЛЬСТВО МОБУТУ ЗАКРЫВАЕТ 32 ИНОСТРАННЫХ КОНСУЛЬСТВА
БРАЗЗАВИЛЬ, 6 октября. (ТАСС). 32 кон

сульства иностранных государств в Республи
ке Конго, расположенные вне Киншасы, будут 
закрыты в ближайшее время. Это решение 
правительства Мобуту принято в соответствии 
с рекомендациями парламента положить конец 
«подрывной деятельности*; в стране,

Решение конголезского правительства в пер
вую очередь задевает Бельгию, которая имеет 
в Конго 4 консульства — в Лубумбаши, Бу- 
каву, Лулуабурге и Матади. По три консуль
ства в провинциальных городах Республики 
Конго имеют Соединенные Штаты, ФРГ, Гол
ландия и Швеция, по два — Италия, Люксем
бург, Кипр и Дания.

Труженики промышленности Демократической Республики Вьетнам ни на 
один день не прекращают работы, несмотря на бомбежки и обстрелы Недавно 
на механическом заводе в Хайфоне для сельского хозяйства досрочно была сдана 
партия водяных насосов.

Н А  СНИМКЕ: монтажники механического завода в Хайфоне.Ф ото В И А — ТАСС. ■
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Продолжается Всероссийский поход «Из искры разгорелось пламя», 
посвященный 50-летию Советской власти. В городе Магнитогорске от 
первой домны был зажжен малый факел, который прибыл в Томскую 
область. По пути продвижения факела пионеры должны узнать, как 
создавалась Советская власть на местах, пройти по дорогам полити
ческих ссыльных, встретиться с участниками гражданской и Великой 
Отечественной войн, разыскать могилы воинов, павших в боях за 
Советскую власть. Все это пионеры отражают в альбомах, которые 
сопровождают факел.

Факел побывал уже в Асиновском,-Томском районах.
1 октября делегация пионеров Томского района ездила в с Криво- 

шеино, где около обелиска, установленного в честь воинов, павших в 
боях Великои Отечественной войны, передала его пионерам Кривоше- 
инской средней школы. Затем юные ленинцы съездили в деревню 
Бараново и возложили венки на братской могиле 59, павших от рук 
белогвардеицев-колчаковцев.

НА СНИМКЕ: ученица Моряковской средней школы Том
ского района Люба Имагулова вручает малый факел члену истори
ческого кружка, ученику Кривошеинской средней школы Вене Бабье- 
ву.

с. Кривошеино. А. СТАРИКОВ.

Г А Л А К Т И К И  И СВЕРХНОВЫЕ ЗВЕЗДЫ
Вспышки сверхно

вых звезд — одно из 
загадочных явлений 
Вселенной, не получив
шее до сих пор исчер
пывающего физическо
го объяснения. В ре
зультате каких-то внут- 

. ренних процессов неко
торые звезды неожи
данно раздуваются, 
сбрасывают свою газо
вую оболочку и выде
ляют колоссальное ко
личество энергии, в 
миллиарды раз превос- 
.ходящее энергию, вы
деляемую Солнцем. Од
на из главных трудно
стей в изучении при
роды сверхновых звезд 
связана с тем, что 
вспышки происходят 
чрезвычайно редко. По

этому большой интерес 
для астрономов пред
ставляет изучение 
сверхновых звезд не 
только в нашей, но и в 
других галактиках.

К настоящему вре
мени зарегистрировано 
свыше 160 вспышек 
сверхновых звезд. Око
ло 10 лет назад извест
ный советский астро
ном профессор Иосиф 
Шкловский обратил 
внимание на то, что в 
некоторых галактиках 
подобные вспышки 
происходили по не
скольку раз. В послед
нее время московский 
астроном Борис Кукар- 
кин произвел подроб
ный анализ имеющих
ся в распоряжении

ученых материалов от
носительно сверхно
вых звезд, появляв
шихся в других галак
тиках. Сейчас зареги
стрировано 139 галак
тик, в которых сверх
новые вспыхивали по 
одному разу, три га
лактики, в которых они 
появлялись по два ра
за, и пять галактик, 
где было отмечено по 
три вспышки. Разуме
ется, этот материал не 
является исчерпываю
щим. По существу по
иски сверхновых звезд 
проводятся лишь в те
чение примерно сорока 
лет, да и то лишь в по
следние два десятиле
тия они стали система- 

. тическими.

Статистический ма
териал позволяет сде
лать некоторые гипо
тезы, представляющие 
бесспорный интерес 
для астрономии. Одна 
предполагает, что
сверхновые могут по
являться в различных 
галактиках с одинако
вой вероятностью. В 
таком случае наблюда
емая картина вспышек 
должна отражать за
кон распределения слу
чайных событий, так 
называемое «распре
деление Пуассона». С 
другой стороны, воз
можно, что в галакти
ках различных физи
ческих типов вспышки 
сверхновых звезд про
исходят с различной

частотой. Данные, ко
торыми располагает 
современная астроно

мия, свидетельствуют в 
пользу справедливости 
второго предположе
ния. А  если так, то 
вполне естественно воз
никает проблема выяв
ления тех физических 
типов галактик, в кото
рых вспышки происхо
дят особенно часто.

Профессор Кукар- 
кин пришел к выводу, 
что повышенная часто
та вспышек характер
на для так называемых 
спиральных галактик с 
высокой светимостью. 
Но если высокая све
тимость — единствен
ный фактор, обуслов
ливающий большую

частоту вспышек, то 
среди галактик, обла
дающих этим свойст
вом, тоже должно наб
людаться равномерное 
распределение вспы
шек. Однако это не так. 
Отсюда следует чрез
вычайно важный вы
вод, что, видимо, кро
ме светимости, сущест
вуют и другие физиче
ские факторы, влияю
щие на частоту появ
ления сверхновых в 
тех или иных галакти
ках. Выяснение этих 
причин — одна из важ
нейших задач внега
лактической и звезд
ной астрономии.

Заслуживает внима
ния еще одно обстоя

тельство, подмеченное 
проф. Кукаркиным. 
Многие астрономы свя
зывали интенсивное 
радиоизлучение неко

торых галактик с повы
шенной частотой вспы
шек сверхновых звезд. 
Однако ни одна из га
лактик, в которых за
регистрировано не
сколько вспышек
сверхновых, не являет
ся источником радио
волн. Этот факт слу
жит серьезным свиде
тельством в пользу то
го, что радиоизлучение 
галактик имеет иной 
физический механизм.

В. КОМАРОВ, 
научный коммента
тор АПН.
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Т о М С К - A  К А  Д  Е М Г О* Р О Д  О к  СПОРТСМЕН СТУЧИТСЯ
В Д В Е Р Ь  С Е Л Ь М А Г А

Сибирский физико-технический институт имени 
академика Кузнецова и Сибирское отделение АН 
СССР провели недавно в Академгородке всесоюзный 
коллоквиум по теории синтеза цифровых устройств. 
На коллоквиум собрались ученые со всех концов 
страны. В шестидесяти докладах были рассмотрены

актуальные проблемы синтеза дискретных вычисли
тельных устройств и ряд других важных проблем 
теории вычислительной техники. Томичи сделали на 
коллоквиуме пятнадцать докладов.

А. ДМИТРИЕВ.

Б о р ц ы  з а  в л а с т ь  С о в е т о в

ПОИСК ОТКРЫВАЕТ ГЕРОЯ

В
СКОРЕ после восстановле
ния Советской власти в 
Сибири истпарт Томского 
губкома РКП(б) стал изда
вать журнал «Былое Сибири». На 
его страницах печатались статьи 

по истории Томской партийной ор
ганизации. В основном это были 
мемуарные материалы. Они писа
лись по свежим следам событий, и 
поэтому ценность их особенно ве
лика.

Наше внимание в журнале «Бы
лое Сибири» № 2 (1923 год) при
влекли две статьи Крылова. В 
первой из них — «Воспоминания 
о партработе в Томске» — он 
делился яркими и очень ценными 
сведениями из истории Томской 
партийной организации периода 
1912— 1917 годов. , В другой 
статье под заглавием «Три юда в 
надымской ссылке» он воспроиз
водил эпизоды из жизни полити
ческих ссыльных, в том числе та
ких выдающихся деятелей партий, 
как Я. М. Свердлов и В. В. Куй
бышев.

Внимательно читая и перечиты
вая эти статьи, убеждаешься, что 
автор их был одним из активных 
работников Томской партийной 

организации в канун Октябрьской 
социалистической революции. Но 
кто он, Крылов? Ни имени его, ни 
отчества в журнале нет. Каких-ли
бо других документов найти о нем 
в Томске также не удавалось. Да
же в архивных фондах томской ох
ранки личного дела на Крылова 
не оказалось. Забегая вперед, ска
жем, что дело такое в охранке на 
него велось, но оно было отдано 
Крылову на память вскоре после 
гражданской войны.

Казалось, все пути поисков ав
тора интереснейших воспоминаний 
оборвались.

Но вот на наш запрос из Моск
вы было прислано дело персональ
ного пенсионера В. С. Митряева. 
И вдруг на одном из документов 
встречаем подпись Федора Андре
евича Крылова. Здесь же был ука
зан номер его партийного билета. 
Внизу стояла дата — 16 мая 1940 
года. Это был отзыв об общест
венно-политической и революцион
ной деятельности В. С. Митряева. 
В отзыве говорится, что Крылов 
знал его по совместной работе в 
Томске с 1914 по 1922 год.

На тот ли это Крылов, которо
го мы столько лет ищем?

Маленькую надежду на успех 
давал номер партбилета. Ответ на 
запрос из сектора единого партби
лета ЦК КПСС был лаконичным, 
но обнадеживающим. В нем появи
лись новые данные о Ф. А. Кры
лове:

«...Партбилет и учетная карточ
ка... Крылова Федора Андреевича, 
рождения 1881 года, члена партии 
с августа 1905 года, присланы к 
нам Московским обкомом ВКП(б) 
при отношении № 0108/28 от 4 
марта 1942 года погашенным, как 
на умершего».

Документ содержал весьма цен
ное указание о путях дальнейшего 
поиска: Крылов состоял на учете 
в партийной организации столицы. 
Снова направляется запрос в Моск
ву. Через несколько дней получа
ем объемистый пакет — личное де
ло персонального пенсионера 
Крылова Ф. А.

Оно заполнено справками, ха
рактеристиками, анкетами, под
линными жандармскими докумен
тами. Все подтверждало: да, это 
тот Крылов, автор статей в жур
нале «Былое Сибири». Некоторые 
жандармские документы перекоче
вали в папку, бесспорно, из того 
личного дела, которое было отда
но Федору Андреевичу на память.

Все эти данные были очень важ
ны. В одном из документов указы
валось, что в Сибирь Ф. А'. Кры
лов попал из Риги. Рижская ох
ранка арестовала его в 1906 году. 
Но за что? Подробностей об этом 
не было.

И вот из Риги по нашему за
просу получена фотокопия обви
нительного акта «по делу о ниж
них чинах Усть-Двинского крепост
ного гарнизона...», обвинявшихся 
в том, что они, вступив в сообщест
во, поставили целью «насильствен
ный переход крепости Усть-Двинск 
в руки революционеров, для уста
новления в России республикан
ской формы правления».

Как видно из материалов обви
нительного акта, Ф. А. Крылов в 
этом «сообществе» играл видную 
роль.

Но теперь все по порядку.
Собраны, наконец, документы, 

открывающие еще одну замеча- 
тельную страницу истории, рас
сказывающие о славном борце за 
счастье народное на земле сибир
ской.

Свои детские и юношеские годы

Ф. А. Крылов провел на своей роди
не в Нижнем Новгороде. Пятеро 
детей было у его отца, рабочего- 
переплетчика. И в свои 13 лет 
Федор начал работать подмастерь
ем в пригороде Н. Новгорода. Уже 
в эти годы стал приобщаться н ра
бочим кружкам и был постоянным 
участником массовых маевок рабо
чих.

В 1901 году в городе был аре
стован великий пролетарский пи
сатель М. Горький. В колоннах ра
бочих Сормова, провожавших 
М. Горького в ссылку, находился 
и Ф. Крылов. Полиция напала на 
демонстрантов. Первый раз тогда 
Федор изведал казацкую нагайку 
й на всю жизнь запомнил ее.

Вскоре его призвали в царскую 
армию. В чине младшего унтер- 
офицера он служил в минной ро
те Уеть-Двинской крепости. Здесь 
Ф. Крылов вошел в нелегальный 
марксистский кружок, стал выпол
нять задания Рижской организа
ции РСДРП.

С большим риском для жизни 
он ходил по казармам и агитиро
вал солдат не подчиняться офице
рам, разъяснял грабительский ха
рактер русско-японской войны, рас
пространял нелегальные издания.

Настал 1905 год. Мощная волна 
революционных выступлений охва
тила весь Прибалтийский край. В 
Риге готовилось вооруженное вос
стание. По плану восстания солда
ты должны были захватить Усть- 
Двинскую крепость, а затем ока
зать вооруженную помощь проле
тариям Риги. На долю Ф. Крыло
ва выпало руководить арестом офи
церов и захватом минного город
ка крепости. Назначен был и день 
восстания.

Внезапно на явочную квартиру 
подпольщиков нагрянула полиция. 
В ее руки попали списки подполь
щиков, план восстания, оружие.

Состоялся военно-полевой суд. 
Ф. А. Крылова заковали в канда
лы и выслали на поселение в Тю
мень. Здесь Ф. А. Крылову уда
лось быстро установить связи с 
местной подпольной организацией. 
Он участвует в выпуске и распро
странении прокламаций, издании 
еженедельной газеты «Тюменский 
рабочий», в маевках.

В ноябре 1909 года Ф. А. Кры
лов, его жена Лидия Мельникова 
и другие как «изобличенные в

принадлежности к РСДРП» 
были высланы под гласный 
надзор полиции в Нарым- 
ский край.

Ссылку Ф. А. Крылов от
бывал вместе с Я. М. Сверд
ловым, В. В. Куйбышевым, 
В. М. Косаревым, А. Ф. 
Ивановым. С ними он играл 
в городки, ходил на рыбал

ку, шишковать. Новые большие 
познания революционной теории 
получил Крылов в политической 
школе, руководителями которой 
были выдающиеся деятели пар
тии Ленина.

Обо всем этом очень интересно 
и подробно Ф. А. Крылов расска
зал в статье «Три года в Нарым
ской ссылке», опубликованной в 
журнале «Былое Сибири» № 2 за 
1923 год.

После окончания ссылки, в 1912 
году, Ф. А. Крылов поселился в 
Томске. Снова началась его неле
гальная работа, которая с неболь
шими перерывами из-за выезда в 
Мариинск, Тобольск и Барнаул 
продолжалась здесь вплоть до 
Февральской революции.

Вместе с А. Ф. Ивановым 
и другими он занимался в 
нелегальных кружках. Ког
да же в. Томск из Иары- 
ма приехали члены Военно
социалистического союза, их засе
дания часто проходили на конспи
ративной квартире по улице Вок
зальной у супругов Крыловых. 
Здесь решались многие организа
ционные вопросы, намечались пла
ны работы союза, готовились тек
сты прокламаций и листовок. Сю
да, как в штаб, шли нити связи с 
многими подпольщиками, в том 

числе и иногородними.
В Томск на адрес Ф. А. Крыло

ва была прислана для Военно-со
циалистического союза шифрован
ная телеграмма из Питера: «Опе
ра идет». Это означало: револю
ция началась.

Частыми посетителями кварти
ры Крыловых были Н. Н. Яков
лев, А. В. Шотман, В'. М. Коса
рев, В. И. Репин и многие другие 
активные участники революцион
ных событий тех дней в Томске.

С первых дней Февральской ре
волюции Ф. А. Крылов ведет ак
тивную работу в Совете рабочих 
депутатов, в Красной гвардии. Ко
гда Совет взял власть, Крылов с 
оружием в руках участвовал в по
давлении белогвардейских вылазок 
Вместе с рабочими станции 
Томск-П он нес вооруженную ох
рану железнодорожных объектов.

После белогвардейского перево
рота большевик Ф. А. Крылов 
был арестован и брошен в тюрьму. 
Вскоре ему удалось вырваться из 
лап белогвардейцев, но не надол
го. Его снова арестовали. На этот 
раз он был выпущен из тюрьмы 
под залог. Крылов ушел в под
полье. Одно время он скрывался'в 
деревне Воронове Томского уезда, 
а потом перебрался в Омск, где и 
жил до освобождения города ча
стями Красной Армии.

В декабре 1919 года Ф. А. Кры 
лов по командировке Сиббюро ЦК 
РКП(б) снова прибыл в Томск, во
шел в состав губревкома, занимая 
пост заместителя председателя 
ревкома.

До 1923 года он работал в 
Томской губернии. В 1921 году от 
трудящихся Мариинска Ф. А. Кры
лов избирается делегатом на VIII 
Всероссийский съезд Советов.

В последующие годы он нахо
дился на ответственных постах в 
ЦКК ВКП(б), ЦКК КП(б) Туркме
нии, в генеральном консульстве в 
Латвии, в Верховном суде РСФСР.

Из дела, полученного из Моск
вы, мы узнали и о кончине I сен
тября 1941 года замечательного 
человека, стойкого борца за дело 
рабочего класса Ф. А. Крылова.

М. ЧУГУНОВ.

ДЛЯ СОВЕТСКОГО ЧЕЛОВЕКА
П О Л Е С С К И Е
О Р Г А Н О Л Ы

ЖИТОМИР. На Житомирской 
музыкальной фабрике выпущены 
первые образцы детских органол. 
Этот музыкальный инструмент 
внешне напоминает пианино, но 
звучит, как баян. Он имеет сорок 
два клавиша, три с половиной ок
тавы, снабжен устройством для 
механической подачи воздуха. Ин
струмент отделан синтетическими 
материалами.

Ежегодно фабрика будет выпус
кать пять тысяч таких инстру
ментов. 4

Д О М  Б Ы Т А
ТБИЛИСИ. В столице республи- 

ки начато сооружение центрально
го дома быта. В нем разместятся 
мастерские по ремонту обуви, бы
товых приборов, бюро добрых ус
луг, ателье индивидуального по
шива, косметическая, парикма
херская, зал для демонстрации 
новых моделей одежды. Один из 
этажей отводится под салон экс
пресс-ремонтов, где горожан будут 
обслуживать за несколько минут.

(ТАСС).

П Р О И С Ш Е С Т В И Я

ДВОЕ ИЗ ОДНОГО ЦЕХА
Дрожащий свет фары мотоцикла 

осветил идущие по полотну дороги 
фигуры. Двое отпрянули в сторо
ну. Третий не успел. Он остался 
лежать на асфальте. Кто-то побе
жал вызывать «скорую помощь». 
А  водитель мотоцикла в горестном 
сожалении застыл над посградав- 
шим. Это был его добрый знако
мый, работавший с ним в одном 
цехе. В аварии виноваты оба. Ста
ночник подшипникового завода 
Николай Волков выехал на неис

правном мотоцикле без тормоза и 
с «севшим» освещением. А налад
чик Юрий Желанов вместе со сво
ими попутчиками нарушил прави
ла движения пешеходов там, где 
нет специальных тротуаров,— шел 
не по лев эй обочине, а по полот
ну дороги. Нарушения будто бы 
пустяковые. Но именно вследствие 
их один с тяжелой травмой попал 
в больницу, а второго ждет суд.

В. ВЕРШИНИН, 
инспектор ГАИ.

ПОГОДА
8 октября по Томской области 

ожидается облачная погода с прояс
нениями, по северным районам 
местами слабый снег, по остальной 
территории — без осадков.

Ветер северо-западный, 7— 12 
метров в секунду, температура 2  
— 7 градусов тепла.

В Польской Народной Республике за последние годы значительно 
расширилась сеть крупных магазинов самообслуживания, или, как их 
называют в стране, суперсамов.

Самым крупным продовольственным магазином считается суперсам 
в Варшаве (на снимке). Более 80 процентов товаров доставляют сюда 
в расфасованном виде.

Фото ЦАФ — ТАСС.

Скоро зима, а вместе с ней и но
вый спортивный сезон. Что же он 
принесет, чем порадует сельских 
спортсменов? Речь пойдет не о 
спортивных успехах, а о подготов
ке к ним. И, конечно же, говорить 
придется (в который раз!) о лыжах, 
коньках, о хоккее и, если хотите, 
о ...потребсоюзах. Именно потреб
кооперация обязана удовлетворять 
спрос сельских потребителей и, в 
частности, спортсменов. В узком, 
конечно, смысле слова, так как 
речь идет только о спортивном 
инвентаре.

Чем же вызвано беспокойство 
спортсменов, связанное с этими 
организациями? Прямая связь, 
оказывается, есть.

Во-первых, райпотребсоюзы, со
гласуясь с райсоветами спортив
ного общества «Урожай», состав
ляют заявки на необходимый ин
вентарь и представляют их облпо
требсоюзу. Во-вторых, облпотреб
союз составляет сводную ведо
мость, закупает товары на рес
публиканской ярмарке и, согласно 
заявкам, распределяет их по рай
потребсоюзам, а те — по магази
нам. Однако, несмотря на строй
ность этой системы, сама по себе 
она не гарантирует полное удов
летворение потребностей спортсме
нов.

И опять-таки по двум причинам. 
Первая и, пожалуй, основная со
стоит в том, что некоторые това
ры, ввиду их дефицитности, труд
но закупить. Скажем, шерстяные 
костюмы, клееные лыжи, ниппель
ные мячи и т. д. Это, так сказать, 
объективная причина. И с ней мы 
можем согласиться. А вот другая 
причина не совсем понятна.

В разговоре с заместителем 
председателя облпотребсоюза И. М. 
Побережным выяснилось, что в 
Кожевниковском районе пришлись 
не ко двору хоккейные клюшки, 
которые целый год пролежали на 
базе и в конце концов были выве
зены оттуда, как ненужный зале
жавшийся и теперь уже потеряв
ший ценность товар. Было ли это 
осознанным, хоть и запоздалым 
исправлением допущенной ошиб
ки или попросту избавлением от 
ненужного хлама,— сказать трудно.

Случай с хоккейными клюшка
ми вовсе не каприз и не прихоть 
председателя Кожевниковского 
райпотребсоюза И. В. Ростова, а,

скорее, показатель его равнодушия. 
Судите сами — хоккейные дегспехи 
стоят очень дорого. И когда мы го
ворим о спорте на селе, то в пер
вую очередь должны учитывать 
доступность того или иного вида 
спорта, его реальные возможности, 
связанные и с условиями, и со 
сцортивной базой. И здесь, конеч
но, важно учесть, какой именно 
вид спорта культивируется в райо
не: бокс, хоккей, футбол или что- 
то другое.

К сожалению, райпотребсоюзы 
и некоторые организации ДСО 
«Урожай» эти «мелочи» зачастую 
упускают. Они, попросту говоря, 
не считаются с этим. Помнится 
случай, который произошел в Кри- 
вошеинском районе. Завезли туда 
слаломные лыжи. Зачем? Естест
венно, заниматься слаломом. Но 
вот ведь незадача: слалом —• это 
сложный вид спорта, и без специ
ального опытного тренера не обой
дешься, а его в районе не было. 
И чуда никакого не совершилось. 
Слалом в Кривошеине не расцвел.

Каверзные случаи в снабжении 
порой доходят до смешного. В но
ябре 1965 года представите
ли облпотребсоюза выезжали на 
оптовую ярмарку. Заключе
ны были необходимые договоры 
по доставке инвентаря. Три тыся
чи пар лыж клееных высшего ка
чества, ниппельные мячи, лыжные 
и конькобежные ботинки — вез 
это должны были получить томи
чи. Но... увы! В ожидании прошли 
первый и второй кварталы. И 
только в сентябре этого года при
шли, наконец, лыжи. Полторы ты
сячи пар вместо обещанных ipex, 
и все... одного размера.

Спортивной обуви для лыж и 
коньков в системе облпотребсоюза 
тоже нет. Можно найти обувь 
только маленьких размеров. Впро
чем, и в Томске не лучше: люби
тели идут покупать коньки в мага
зин спорттоваров, а ботинки... вы
купают через обуВьторг. Есть 
коньки, нет ботинок, А  они долж
ны продаваться вместе.

Думается, пора серьезно отно
ситься к нуждам сельских спорт
сменов. И строже спрашивать за 
подобные «курьезы» с тех, на чьей 
ответственности лежит снабжение 
спортивными товарами наших сел.

А . БАГДАСАРОВ.

КОГДА ИГРА ПОШЛА...
ОБЕРХАУЗЕН, 6 о ктяб ря . (ТАСС). 

С оветские ш а хм а ти стки  — участницы  
третьей олимпиады , проходящ ей в 
этом западногерм анском  городе, ус 
пеш но вы ступи л и  в третьем  туре. 
Татьяна Затуловская заставила сло
ж и ть  о р уж ие  представительницу Бол
гарии  Т р оян ску .

Ч ем пионка  мира Нона Гапринда- 
ш вили (белые) встретилась с ■ чем пи
он кой  Болгарии Асеновой. В п о зи ц и 
онной маневренной борьбе Гаприн- 
даш аили вы играла п е ш ку , и хотя

партия отложена, ее результат не вы 
зы вает сом нений: Нона должна в ы и г
рать. Итан, пока  счет во встрече СССР 
— Болгария — 1:0 в пользу со ве тски х  
ш ахм атисток.

Сборная Р ум ы нии победила ком ан 
ду Дании — 2:0, ш а хм атистки  Ю го
славии с та ки м  ж е  счетом взяли верх 
над представительницам и Ф РГ, 
Остальные матчи не закончены .

Сейчас в турн ир е  л ид и рую т ком ан 
ды Р ум ы нии, Ю гославии и Чехослова
ки и .

ЗА МЕСТО ПОД СОЛНЦЕМ
КЛУ Ж , 6 о ктяб ря . (ТАСС). Советские 

баскетболистки  пр а кти ч е ски  обеспе
чили себе вы ход в полуф инал деся
того  чем пионата Европы, после того  
к а к  они обы грали  хозяе к  п л о щ а д к и -  
р ум ы н о к  — со счетом 76:65.

В гр уп п е  ком анд, вы ступа ю щ и х  в 
Сибиу, танж е  вы явился единоличны й 
лидер — сборная Ч ехосл овакии , ко 
торая вы играла у ком анды  Болгарии 
(65:55), не имевш ей до си х  пор пора

ж ен и я . Вот результаты  осталь 
м атчей: ГДР — Ю гославия — 8(
Ф ран ц ия  — Ф РГ — 48:39. Чехосло! 
ние** баскетболистки  имею т чет 
победы, а сборные ГДР и Волга 
— по три.

Зам. редактора
Е. М. ШАТОХИН.

ТОМСКИЙ ДРАМАТИЧЕСКИЙ 
ТЕАТР

8 октяб ря  — «Ж аркое лето в Бер
лине». в

Начало сп е кта кл я  — в 19 час. 30

“  с е г о д н я  в  КИНОТЕАТРАХ: 
имени М. ГОРЬКОГО

Большой зал — «Друзья и го д ы *
(две серии) — 9, 11-35, 14-10.
16-45. 19-20. 21-55. Ф ильм  для
взрослы х.
Малый зал — «Мать и безмол
вие» (две серии) — 10. 12-45,
15-30. 18-15. 21.
Зал ки н о хр о н и н и  — «О ткровен
ны й разговор» — Ю, 12. 14. 16,
18, 20, 22. «Болдинская осень», 
«Х оккей  1966 г.» — 11. 13, 15,
17. 19, 21.

«ОКТЯБРЬ»
Голубой зал — «Друзья и годы*
(две серии) — 9, 11-30. 14. 16-30,
19. 21-30. Ф ил ьм  для взрослы х. 
Зеленый зал — «Друзья и годы»
(две серии) — 10-30, 13. 15-30,
18. 20-30. Ф ильм  для взрослы х.

имени И. ЧЕРНЫХ 
Большой зал — «Третья моло
дость» — 10, 11-45. 13-30, 15-15,
17 10, 18-55, 20-40, 22-25.
Малый зал — «Наши соседи» — 
9-20. 11. 12-40, 14-20, 16. 17-40,
19-20. 21. 22-35.

«ПИОНЕР»
— «М алю тка Червей, Боцман и
Мозес» — 9-55. 11-45, 13-35,
15 25. «Н икто не хотел ум ирать»
— 17-15. 19-20, 21-25. Ф ильм для 
взрослы х.

КИНОТЕАТР 
ГОРОДСКОГО САДА

—  «М есть за убкй ство»  — 11-30, 
13-25. 15-40, 17-35, 19-30, 21-25.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ

«Третья молодость» —< 17, 19,
21.

КЛУБ ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
— «По т о н ко м у  льду» (две се
рии ) — 15. 18-10. 21-20. Ф ильм  
для взрослы х.

Завод строительных материалов 
приглашает на работу: инженера- 
механика по холодной обработке 
металла на должность начальника 
механического цеха (с окладом 150 
рублей в месяц), горного инжене
ра или техника на должность на
чальника карьера (с окладом 
172 руб. в месяц), техников-сили- 
катчиков и мастеров-практиков, 
знающих кирпичное производство, 
экономистов, старшего бухгалтера, 
автокрановщиков, экскаваторщи
ков, шоферов, рабочих в цехи, 
грузчиков.

Одинокие обеспечиваются обще
житием.

Обращаться: г. Томск 34, улица 
Нахимова, 11, отдел кадров.

3 — 1

Г О Л У ь о и  Э К Р А Н
СУББОТА, 8 ОКТЯБРЯ

17.00. Вам, малы ш и! 17.20. «Т ру
довой семестр окончен». В ы ступл е
ние первого  секретаря  Том ского  об
ком а ВЛКСМ  Б. П. М ихайлова. 17.30. 
К онцерт-путеш ествие «День, полны й 
песни». 18.10. «К и но экра н  октября, 
ноября». 19.10. «М ир за неделю». 
19.25. Новая ки н о хр о н и ка . 19.35. 
С убботний кроссворд. 20.05. П о казы 
вает Центральное телевидение. «Воз
вращ ение Одиссея». 20.40. Новости.
21.00. Х удож ественны й ф ильм «Ма
га зи н  на  площ ади», 1-я серия. 22 00. 
Концерт «Зимние грезы».

ВОСКРЕСЕНЬЕ, 9 ОКТЯБРЯ
16.00. Э кран  — ш ко л ь н и ка м . 18.00. 

К  50-летию С оветской власти. Вос
кресны е О ктябрьские  чтения. «О к
тябрь и прогресс человечест
ва». В ы ступление доцента Том
с ко го  инженерно-строитеЛьм ого и н 
ститута  Б. И. Лещ инера. 18.25. 
«Герой, д остойны й подражания». 
(Образ ком м униста  в советском  
кинематограф е). 19.10. Песни Е вге
ния Р оды гина. 19.40. К  50-летию Со
ветской  власти. О черк « Д р уг и со 
р а тн и к  Ленина». 20.00. «Сегодня — 
День работников  сельского  хо зяй ст 
ва». 21.00. Х удож ественны й фильм 
«М агазин на площади», 2-я серия.
22.00, Концерт мастеров и скусств .

ПОНЕДЕЛЬНИК, 10 ОКТЯБРЯ
18 30. В пом ощ ь по л итическо м у са

м ообразованию . С луш ателям началь- 
н ы х  по л и ти ч е ски х  ш кол . 19.00. новая 
ки н о хр о н и ка . 19.10. И р ин а  Снегова. 
«Осенние м отивы ». 1 9 . 2 5 .  
ф ортепьянной  м узы ки . 1Э.45. Э кран  
— ш ко л ь н и ка м . 20.40. Н овости. 21.00. 
Н о ви н ки  докум ентал ьного  кин о .

ВТОРНИК, 11 ОКТЯБРЯ
18.30. Том ичи  за рубеж ам и  наш ей

Родины . 18.50. «За морям и, за го р а 
ми». 19.40. Э кран — ш кол ьн ика м . 
20.40. Новости. 21.00. Х удож ественны й  
ф ильм «Коллеги», 22.30. «Отец гр у - 
зи н ско й  поэзии». (К  800-летию  Ш о 
та Руставели). _______

СРЕДА, 12 ОКТЯБРЯ
18.30. Вам. малы ш и! 18.50. П уте

ш ествие в гл уб и н у  веков. А рхео л о ги 
ческие па м я тн и ки  на территории  
Том ской  области. 19.05 «Молодые го 
лоса». Эдита Пьеха. 19.40. М олодеж
ны й  час. «Трудовое студенческое 
лето — на ф иниш е». 20.40. Новости. 
21.00. Вечер ко р о тко м е тр а ж н ы х  ф иль
мов. й

ЧЕТВЕРГ, 13 ОКТЯБРЯ
18.30. По страницам  кинолетописи . 

«На X X III съезде КПСС». 18.50. «Им 
рукопл ещ ет мир». 19.10. Т р уж е н и ка м  
сел ьского  хозяйства. 19.40. Э кран -— 
ш кол ьн ика м . 20.40. Новости. 21.00. К 
50-летию С оветской власти, Кино- 
повесть «Зрлотой эш елон»,

ПЯТНИЦА, 14 ОКТЯБРЯ
18.30. К  50-летию С оветской вла

сти. «М едицина и здравоохранение в 
СССР». 18.45. Новая ки н о хр о н и ка . 
18.55. «Любимые певцы ». Н ародная 
а р ти стка  Л а тви й ско й  ССР Ж ермена 
Гейне-Вагнер. 19.10. На экр ан е  — 
ф ильмы телевизионны х студий  с тр а 
ны . «Город в кр а ю  нарзанов» (П яти 
го р ск) и  «Кры латы е солдаты» 
(М инск). 19.55. «За морям и, за го р а 
ми». 20.40. Новости. 21.00. К и н о ко 
медия «Хотите — верьте, хотите  — 
нет».

C YEEO tA , 15 ОКТЯБРЯ
17.00. Вам, малыш и! 17.30. «В кадре 

— будни Земли». Ф отоинф орм ации.
17.40. К онцерт-путеш ествие «Вас 
ж д ет Ереван». 18.25. «М ир за неде
лю». 18.40. Новая ки н о хр о н и ка . 18.50. 
Концерт по заявкам  зрителей. 19.25. 
О черк «Горн ол ы ж ни ки  Ф ранции».
19.40. Новости. 20.00. «Все остается 
людям». (Вечер пам яти  народного ар 
тиста  СССР Н иколая Черкасова).

г .  Томен 50, типограф ия Nj 2 «Крас
ное знамя».
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